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«ПЛЮНЬТЕ НА ЭТИ ДЕНЬГИ!»
Универсальной защиты от кибермошенников 
нет, но способ отбить украденное существует
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Финансовые мошенничества 
стали настоящим бедствием нашего 
времени. Россияне лишаются в общей 
сложности десятков, а по некоторым 
данным — и сотен миллиардов рублей 
в год. Причем не в результате бандит-
ских нападений в темном переулке 
или дерзких ограблений со вскрытием 
квартир и сейфов. В цифровую эпоху 
все гораздо проще. Аферистам до-
статочно завладеть персональными 
данными граждан, которые мы сами 
охотно «сливаем» в Сеть, добровольно 

оставляя на одних ресурсах паспорт-
ные данные и номера телефонов, на 
других — ИНН и банковские реквизиты. 
Ну а дальше, используя приемы со-
циальной инженерии, злоумышленни-
ки легко собирают все недостающие 
сведения, чтобы добраться до сбе-
режений жертвы. Как противостоять 
этому бедствию? Какие новые приемы 
используют аферисты? Существуют 
ли механизмы возврата украденных 
средств?
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Ах, как жаль, что Владимир Вольфович не 
дожил! Президентом Аргентины — второй по 
размеру страны Южной Америки и восьмой 
по размеру страны мира — избран местный 
Жириновский. Впрочем, нет: обидел я, навер-
ное, Владимира Вольфовича. По сравнению 
с новым лидером государства, в котором 
танцуют танго, наш Жириновский был поли-
тиком консервативного толка с умеренными 
взглядами и идеально вежливой манерой 
общения. Гордый обладатель полученного 
им еще в детстве прозвища «сумасшедший», 
профессор экономики Хавьер Милей высту-
пает за свободную продажу человеческих 
органов, охотно рекламирует свои услуги в 
качестве инструктора по тантрическому сексу 
и обещает упразднить местный Центральный 
банк за ненадобностью. Да, чуть не забыл: 
Россию он тоже не любит, потому что, по его 
мнению, наша страна по-прежнему «управля-
ется коммунистами». Поэтому о расширении 
блока БРИКС за счет Аргентины и вообще о 
теплых отношениях между Москвой и Буэнос-
Айресом можно временно забыть — именно 
временно. Обладатель такого набора взглядов 
вряд ли надолго задержится у власти. 

А ведь когда-то Аргентина поражала весь 
мир не своими президентами-оригиналами, 
а своим высоким уровнем жизни. Было это, 
правда, довольно давно: около ста лет тому 
назад и раньше. На излете XIX века ВВП Ар-
гентины на душу населения превышал ана-
логичный показатель США. 

Читайте 3-ю стр.

Массированные атаки дронов на Москву, а также 
другие российские города готовят ВСУ. Об этом в беседе 
с «МК» рассказал военный эксперт, директор Музея сил 
ПВО Юрий Кнутов. 

По его словам, последние атаки на Богородский го-
родской округ (Ногинск) и Электросталь свидетельству-
ют о том, что противник активно прощупывает слабые 
места нашей обороны. 

Читайте 2-ю стр.

НА КОВЕР ВЫЗЫВАЕТСЯ МИХАИЛ МАМИАШВИЛИ
Знаменитый спортсмен и президент Федерации борьбы 
справляет юбилей

Михаил 
Геразиевич — 

в «МК».

КТО РОССИИ 
МИЛЕЙ?

«УКРАЛИ ВСЕ ВЕЛОСИПЕДЫ»
Россияне, проживающие около границы 

с Финляндией, опасаются наплыва беженцев
В ночь на вторник Финляндия 

может закрыть четыре остав-
шихся КПП на границе с Россией. 
В том числе захлопнется пункт 
пропуска на границе «Люття-
Вартиус», который накануне 
временно прекращал работать 
из-за наплыва африканских бе-
женцев на велосипедах.

Ближайший к КПП карель-
ский город Костомукша, жители 
которого уже забили тревогу. 

Сначала у людей стали про-
падать велосипеды, а потом 
местные возмутились, куда де-
вать беженцев, если они решат 
остаться у них. 

Жители Костомукши опи-
сали непростую обстановку 
в городе и рассказали, каким 
образом беженцы доезжают до 
границы.
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Эксперт предрек 
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Сезон острых респираторных 
вирусов в России в полном разгаре: 
растет количество пациентов с кови-
дом, гриппом, прочими ОРВИ. И вроде 
бы все как обычно, однако в паци-
ентских чатах все чаще встречаются 

истории людей со странными, очень 
длительными ОРВИ, по сравнению с 
которыми многим даже ковид кажет-
ся детской шалостью. «Я болею уже 
третий месяц, — рассказывает одна 
пациентка. — Тесты на ковид, грипп 

отрицательные. И уже не верю, что 
это когда-нибудь закончится». Что за 
вирус пришел в страну — разбирался 
обозреватель «МК».
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КАШЕЛЬ МАССОВОГО ПОРАЖЕНИЯ
В этом сезоне страшнее ковида и гриппа может оказаться обычная простуда

Пункт обогрева для беженцев 
на российско-финской границе.
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ГАЗОВАЯ АТАКА НА ПЛАТЕЖКАХ 
ОКАЗАЛАСЬ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ
Необычное уведомле-

ние, напечатанное на пла-
тежках за ЖКХ, которые 
получают москвичи в по-
следние дни каждого ме-
сяца, встревожило многих 
горожан. В нем указано, 
что в связи со вступле-
нием в силу с 1 сентября 
поправок в Федеральный 
закон «О газоснабжении» 
до 31 декабря текущего 
года потребителям газа 
необходимо перезаклю-
чить договора с «Мосга-
зом».

Как стало известно 
«МК», большинству горо-
жан ничего делать не при-
дется: перезаключением 

договоров с газовщиками 
будут заниматься управ-
ляющие организации, 
которые обслуживают 
их дом. То есть жителям 
многоквартирных домов, 
в которых живет большая 
часть москвичей, беспоко-
иться не о чем.

Перезаключать дого-
вора придется только хо-
зяевам домовладений, 
т.к. бремя содержания их 
домов лежит на них. Со-
ответственно, им необхо-
димо будет заключить или 
перезаключить договор с 
газораспределительной 
организацией (в Москве 
это «Мосгаз»).

О ГРОЗЕ В НАЧАЛЕ МАЯ НАПОМНЯТ 
СО СТЕН СТАНЦИИ МЕТРО

На новой станции метро 
«Тютчевская» появятся па-
нели со строками из про-
изведений поэта. Строи-
тели уже приступили к 
облицовке потолка и стен 
платформы. 

Как выяснил «МК», на 
полу платформы буду-
щей станции «Тютчевская» 
Троицкой линии метропо-
литена уже уложили гра-
нит и габбро, а на путевые 
стены нанесли название. 
Строители готовятся уста-
новить на стены панели, на 
которые нанесены строки 
из произведений русского 
поэта. Среди них будут и 
самые известные: «Люблю 
грозу в начале мая…». 

В оформлении станции 
используются светлые 
шлифованные алюмини-
евые панели в сочетании 

с темными. 
Строители 
облицевали 
цокольную 
часть колонн 
на платформе 
и декорируют 
их стеклом-
триплексом. 
Сквозь него 
можно будет 
увидеть трубы 
из нержавею-

щей стали, в которых про-
кладывают кабели инже-
нерных коммуникаций.

Отделочные работы 
ведутся не только внутри 
станции, но и на поверх-
ности. В частности, уже 
завершилась архитек-
турная отделка одного из 
вентиляционных киосков 
рядом с будущим эвакуа-
ционным выходом. Этот 
павильон облицован гра-
нитом и остеклен.

Станция «Тютчевская» 
Троицкой линии метро 
строится рядом с посел-
ком Мосрентген. Название 
она получила в честь рус-
ского поэта и дипломата 
Федора Тютчева — его отцу 
в XIX веке принадлежала 
находившаяся поблизости 
усадьба Троицкое.

ВРАЧ, ЗАКАЗАВШАЯ УБИЙСТВО МУЖА, 
ПРИЗНАЛАСЬ ЕМУ В ЛЮБВИ ПЕРЕД ПРИГОВОРОМ

Пушкинский городской 
суд вынес приговор по 
громкому делу врачей: 
медик заказала убийство 
мужа-коллеги. Престу-
пление сорвалось благо-
даря вмешательству со-
трудников полиции.

Как сообщал ранее 
«МК», в ноябре 2022 года 
терапевт из подмосковно-
го Пушкино Оксана Горло-
ва стала искать исполни-
телей для убийства своего 
мужа, врача-педиатра. 
Формальным поводом для 
убийства стал конфликт 
при разделе квартиры. 
До этого супруги-коллеги 
уже разводились, причем 
дважды. Сама Горлова 
утверждала, что все про-
блемы были из-за нега-
тива, который исходил от 
бывшего супруга. 

В пользовании медиков 

была служебная квартира, 
которую терапевт получи-
ла на всю семью от своего 
места работы. Женщина 
рассчитывала приватизи-
ровать ее на себя и свое-
го сына, а бывший супруг 
выселяться добровольно 
отказался. Избавиться от 
опостылевшего мужа ме-
дик задумала с помощью 
киллера, хотя вопрос в 
то время уже решался в 
суде. Горлова обратилась 
к своему знакомому, а тот 
в свою очередь передал 
информацию в полицию. В 
июле 2023 года женщина 
встретилась с «киллером», 
передала ему аванс (5000 
рублей) и ключи от кварти-
ры. Спустя несколько дней 
заказчице передали теле-
фон и портмоне жертвы, 
а также фотографии «по-
гибшего» . Сразу же после 

этого ее задержали прямо 
в служебном кабинете.

Как рассказала «МК» го-
собвинитель Пушкинской 
городской прокуратуры 
Ирина Шелеховская, в 
суде женщина раскаялась 
в содеянном, попросила 
прощения у бывшего су-
пруга и даже выразила 
желание возобновить с 
ним отношения. Кстати, 
и потерпевший в ходе за-
седаний заявил, что не 
держит зла на заказчицу, 
простил ее и тоже испыты-
вает теплые чувства.

Как сообщили в пресс-
службе прокуратуры Мо-
сковской области, суд 
приговорил Горлову к 6 
годам колонии общего 
режима, с ограничением 
свободы на 1 год 6 меся-
цев. Приговор в законную 
силу не вступил.

Известный 
советский 
и россий-
ский ак-
тер Вла-
димир 
Носик 
был го-
спитали-
зирован 
с травмой 
головы вече-
ром 19 ноября. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
19.30 на Васильевской ули-
це, неподалеку от дома, 
где проживает артист. «Я 
увидела, что у магазина 
стоит пожилой мужчина. 
Он был весь в крови. Ска-
зал, что из-за собствен-
ной неосторожности упал. 
Я с помощью подручных 
средств оказала ему пер-
вую помощь и предложила 
вызвать «неотложку», — 
рассказала очевидица. 

75-летний актер был 

госпитализирован в 
ГКБ имени Боткина 

с открытой трав-
мой головы. У него 
сильно рассечена 
бровь. К счастью, 
как заявил «МК» 
сам артист, в по-

недельник он вер-
нулся домой.

Два года носить корсет и 
избегать детских мотого-
нок предстоит 12-летней 
девочке, которая была 
госпитализирована по-
сле неудачного заезда на 
картинге. Травму она по-
лучила, когда врезалась в 
инструктора.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент про-
изошел в воскресенье в 
одном из торговых центров 
подмосковного Клина. 
Здесь школьница отмеча-
ла день рождения и вместе 
с друзьями устроила авто-
ралли. Несмотря на то что 
девочка была в этом месте 
не в первый раз, в какой-то 
момент она не справилась 

с управлением и налете-
ла на своей машине на 
инструктора. Мужчина в 
этот момент стоял рядом с 
другим мини-автомобилем 
и пристегивал ребенка. 
Когда школьница в него 
врезалась, у мужчины под-
косились ноги, и он упал 
прямо на нее, придавив 
к сиденью. Девочка не 
почувствовала никакого 
дискомфорта и продол-
жила кататься дальше, а 
инструктор тем временем 
подошел к ее родителям и 
начал извиняться. Боль в 
спине появилась примерно 
через два часа. В больнице 
девочке диагностировали 
компрессионный перелом 

двух позвонков.  К счастью, 
повторный рентген пока-
зал, что ситуация не на-
столько удручающая, как 
казалось вначале. Медики 
выпишут юную мотогонщи-
цу через несколько дней. 
Однако ей не менее 2 лет 
придется носить корсет. 
Кроме того, физические 
нагрузки впредь ей запре-
щены. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской об-
ласти Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело 
по факту оказания услуг, 
не отвечающих требова-
ниям безопасности жизни 
и здоровья.РАНЕНОМУ ТИГРУ ДАДУТ 

МОСКОВСКУЮ ПРОПИСКУ

В Московский зоопарк 
приехал травмированный 
амурский тигр. Хищника 
отловили в Хабаровском 
крае — он нападал на собак 
и представлял опасность 
для людей. 

Как узнал «МК», полоса-
тый красавец был пойман 
еще в январе. Его осмотре-
ли зоологи и ветеринарные 
врачи и обнаружили заста-
релую травму лапы. Этот 
недуг не позволял хищнику 
добывать себе пропитание, 
и он начал выходить к де-
ревням. Гиганта отвезли в 

реабилитационный центр. 
Специалисты пришли к вы-
воду, что, вероятно, самец 
получил травму, угодив в 
браконьерскую петлю. 
Ветврачи зафиксирова-
ли перелом локтевой ко-
сти запястья, отсутствие 
одной из когтевых фаланг. 
Зоологи предположили, 
что тигр сможет разрабо-
тать лапу в процессе охо-
ты в просторном вольере. 
За три месяца жизни под 
опекой он в целом пришел 
в форму, но подвижность 
лапы, к сожалению, так и 
не восстановилась. В ито-
ге было принято решение 
направить хищника в Мо-
сковский зоопарк.

На днях тигр приле-
тел на самолете в Центр 
воспроизводства редких 
видов животных под Во-
локоламском. Пока он 
привыкает к новому месту 
жительства и ведет себя 
настороженно.

НА КАМЧАТКЕ НАШЛИ 
УНИКАЛЬНЫЙ МИНЕРАЛ

В Международной ми-
нералогической ассоциа-
ции зарегистрирован но-
вый, редчайший минерал, 
найденный в высокотем-
пературных отложениях 
вулкана Толбачик на Кам-
чатке. Ему присвоено имя 
выдающегося ученого, 
известного минеролога, 
кристаллографа Влади-
мира Бакакина, который 
работает в Институте не-
органической химии им. 
А.В.Николаева Сибирского 
отделения РАН. 

Бакакинит – прозрач-
ный, бесцветный или 
бледно-желтый минерал 

с сильным стеклянным 
блеском. По словам перво-
открывателя бакакинита 
в природе, главного на-
учного сотрудника кафе-
дры минералогии Геоло-
гического факультета МГУ, 
член-корреспондента РАН 
Игоря Пекова, этот мине-
рал интересен и ценен в 
первую очередь как источ-
ник фундаментальной на-
учной информации в обла-
сти кристаллохимии. Как 
рассказал ученый «МК», 
образцы с бакакинитом 
приходилось отбирать из 
горячей активной фума-
ролы в зоне с температу-
рой около 450 градусов, 
а образовался он при еще 
более высокой темпера-
туре (в интервале 550–700 
градусов). Вообще же та-
кого богатства и разноо-
бразия минералов, как на 
Толбачике, нигде в мире 
больше нет. 

Найденный единствен-
ный образец бакакинита 
помещен на хранение в си-
стематическую коллекцию 
Минералогического музея 
им. А.Е.Ферсмана РАН в 
Москве.

СТИХИЙНЫЕ ПЕРЕХОДЫ ЧЕРЕЗ 
РЕЛЬСЫ НАЧАЛИ «МИНИРОВАТЬ»

Полосу препятствий из 
так называемых противо-
пешеходных матов соору-
дили рабочие на несколь-
ких станциях Ярославского 
направления. Скоро такие 
«мины» появятся на всех 
«народных тропах», где 
люди привыкли перебегать 

пути и зачастую оказыва-
лись под колесами поез-
да.

Как стало известно 
«МК», в этом году проре-
зиненные конусы должны 
появиться в Электростали, 
Воскресенске, Королёве, 
Наро-Фоминске, Одинцо-
ве, Орехово-Зуеве, Щёл-
кове, Красногорске, Ис-
тре, а также Пушкинском 
и Богородском округах. 
Задача матов — отбить 
охоту у несознательных 
граждан перебегать же-
лезную дорогу в неполо-
женном месте, поскольку 
ходить по ним, а тем бо-
лее бегать совершенно 
невозможно. Злые языки 
уже прозвали такие маты 
«капканами».

telegram:@mk_srochno
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Актер Дми-
трий Бурукин 
повредил 
ногу прямо во 
время высту-
пления на 

сцене. Инцидент произо-
шел в Российском акаде-
мическом молодежном 
театре 19 ноября. 35-
летний актер повредил 
стопу, когда играл глав-
ную роль в постановке 
«Бесстрашный барин». 
Актеру вызвали «неот-
ложку», ему диагности-
ровали перелом плюсне-
вой кости стопы.

ВЛАДИМИРА НОСИКА СПАСАЛИ 
ПРОХОЖИЕ И ВРАЧИ

ПОСЛЕ НЕУДАЧНОГО РАЛЛИ 
ДЕВОЧКЕ ПРИШЛОСЬ 
ПРИМЕРИТЬ КОРСЕТ

Владимир Бакакин.

M
O

S.
RU

T.
M

E 
/ M

O
SC

O
W

ZO
O

_O
FF

IC
IA

L

ИН
СТ

ИТ
УТ

 Н
ЕО

РГ
АН

ИЧ
ЕС

КО
Й 

ХИ
М

ИИ
 И

М
. А

.В
. Н

ИК
ОЛ

АЕ
ВА

 С
О 

РА
Н

SE
RG

IE
V-

RE
G

.R
U ПР

О
КУ

РА
ТУ

РА
 М

О



c 1-й стр.
Напомним, что в эти выходные 
ВСУ снова попытались атако-
вать Подмосковье. Примеча-
тельно, что ранее вражеские 

беспилотники залетали на нашу территорию, 
как правило, с юга и запада. И вот недавно 
ВСУ изменили направление, облюбовав 
восток. 

Так, в субботу украинский беспилотник, 
который летел на столицу, был сбит в Бого-
родском городском округе Подмосковья. В 
воскресенье поздно вечером атаки с вос-
тока возобновились. Нашим средствам ПВО, 
на этот раз уже в Электростали, пришлось 
включаться в работу и гасить вражескую 
«птичку». В обоих случаях атаки были отра-
жены успешно. Обошлось без разрушений и 
пострадавших.

По словам военного эксперта «МК» Юрия 
Кнутова, ВСУ пытались атаковать военные 
объекты и, возможно, прорваться к Москве. 
Судя по всему, рассуждает эксперт, беспилот-
ники заходили с юга, чтобы затем двигаться к 

Москве с западной части, так как, по расчетам 
противника, там может быть слабое ПВО.

— Оба этих беспилотника были уничтоже-
ны — каким образом, не раскрывается. Воз-
можно, подключили систему РЭБ или были 
задействованы ЗРПК «Панцирь». В любом 
случае эта атака говорит о том, что Украина 
прощупывает систему ПВО Москвы. 

— Если прощупывают, значит, атаки 
продолжатся? 

— Да. Противник прямо заявил, что атаки 
не просто будут, а будут массированными. 
Около недели назад один из украинских поли-
тиков заявил, что Украина начала производство 
дронов типа «Шахид» с дальностью до 1 тысячи 
километров. Эти и другие современные дроны 
они будут активно использовать для атак по тер-
ритории России на всю глубину, включая объ-
екты энергетической инфраструктуры. На мой 
взгляд, я об этом не раз говорил, необходимо 

создавать рубеж противовоздушной обороны, 
который должен начинаться от Азовского моря, 
и дальше — вдоль Белгородской, Курской, 
Брянской областей. В перспективе его нужно 
продлить до Санкт-Петербурга. Такой рубеж 
сейчас крайне необходим. 

— Нам есть чем отражать массиро-
ванные атаки?

— Конечно. ПВО целого ряда городов и 
областей Центральной России усилена и зна-
чительна. Но еще раз хочу сказать, что помимо 
усиления ПВО, дополнительно, я бы пошел по 
пути создания рубежа. Это не моя прихоть. Это 
исторический опыт нашей страны послевоен-
ного периода, который показывает, что такой 
рубеж необходим. Я уже говорил и о том, что 
надо обязательно делать радиолокационные 
станции на привязных аэростатах, которые 
могут на большой дальности обнаруживать 
беспилотники, крылатые ракеты. Они долж-
ны располагаться внутри нашей территории 
в границах до 24 февраля 2022 года, чтобы 
противник не мог сбить эти аэростаты. Если 
все-таки какой-то объект проникает на нашу 
территорию, то по нему должны работать те 
средства, которые сейчас защищают в Москву 
и другие регионы.

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
На интернет-сайте бесплатных 
объявлений появилась масса 
предложений о продаже вело-
сипедов в Костомукше. Цены 

доходят до 100 тысяч рублей за подержанный 
транспорт. 

— В выходные началась массовая скуп-
ка велосипедов, — рассказывает Алексей. 
— Покупали не только в Костомукше, но и в 
соседних населенных пунктах. Мое объявле-
ние о продаже велосипеда висело на сайте 
больше года, никто не интересовался. А тут 
позвонили и сказали, что в течение получаса 
заберут. Я думал за 15 тысяч продать, но с 
учетом оперативности сделал скидку, отдал 
за 12. Покупатели говорили по-русски, но 
были азиатской внешности. Они торопились, 
не смотрели товар. Я удивился. Поинтересо-
вался, зачем зимой велосипед. Ответили, что 
это не важно. Я предложил аккуратно сложить 
его, они отказались. Небрежно кинули в ба-
гажник, который даже не закрыли, и уехали. 
Видимо, он им был нужен для одноразового 
использования.

Алексей добавляет, что у его знакомо-
го купили старый, полуразбитый велик не 
торгуясь.

— Мой велосипед яркой раскраски, один 
такой в городе. Если его выбросят перед гра-
ницей, я бы обратно забрал. Вроде сейчас в 
городских пабликах появились фотографии 
выброшенных велосипедов, надо поискать 
свой, — говорит мужчина.

Самих мигрантов Алексей в городе не 
видел: «В чате опубликовали фотографии 
беженцев, которые стояли около гостиницы 

«Оазис» как раз с велосипедами, но я с ними 
не сталкивался. Такого наплыва беженцев в 
Костомукше никогда не было. Незнакомых 
мы бы сразу заметили. В городе живет всего 
один афроамериканец, тут такие граждане в 
диковинку». 

— В вашем городе есть куда раз-
местить беженцев, если они решат 
остаться?

— Размещать особо некуда. В городе 
есть один оздоровительный санаторий при 
больнице. Может, туда их поселят? Хотя там, 
наверное, отдыхающие живут. ПВР у нас нет 
точно. 

На вопрос, как мигранты могли попасть 
в город, если на въезде в Костомукшу стоит 
КПП, а у приезжающих проверяют докумен-
ты, мужчина предполагает: «Судя по всему, 
какая-то легенда у мигрантов существует. 
С документами у них все в порядке, если 
пропустили. Им кто-то содействует. В чатах 
появились объявления по поиску перевозчика 
до границы. Требовалось перевезти за раз 12 
человек, за каждого обещали заплатить 425 
долларов, расстояние составляло 900 км. 
Видите, какие сумасшедшие деньги готовы 
заплатить беженцы. Вероятно, кто-то ими 
занимается, помогает». 

В воскресенье в чатах Костомук-
ши стали появляться сообщения о краже 
велосипедов.

— У меня украли велосипед, я его все время 
оставляю в подъезде, у знакомой тоже сперли, 
— рассказывает одна из жительниц пригранич-
ного города. — Воруют, скорее всего, местные, 
а потом перепродают их мигрантам. Вообще, 
у нас уже давно краж не было, народ спокойно 
оставлял велосипеды, самокаты в подъездах, 
на улицах. Сейчас начали заносить домой.

Почему мигрантам понадобились велоси-
педы, собеседница поясняет: «Наша граница 
считается автомобильной, перейти пешком 
не получится, только на транспорте. Велоси-
пед, самокат тоже считаются транспортным 
средством». 

Еще одна пострадавшая возмущается: «У 
нас подъезд с домофоном, чужие не пройдут. 
В воскресенье у нас вынесли все велосипеды 
в подъезде. Я узнала, что это дело рук нашего 
соседа. Сейчас его нет дома. Приедет, будем 
разбираться. Если не вернет велик, напишу 
заявление в полицию».

Другая жительница Костомукши описала 
в целом обстановку в городе: «У нас пригра-
ничный город, до границы 36 км. Население 30 
тысяч человек. В городе мигрантов не видно. 
Они на границу едут по трассе, в Костомукшу не 
заезжают. А вот если финны закроют границу, 
тогда жди гостей. Им деваться будет некуда. 
Поезд до Питера и Петрозаводска ходит всего 
два раза в неделю. Морозы ночью обещают 
крепкие, не умирать же им на улице».

По словам собеседницы, граница вроде 
пока открыта. Но местные переживают, что в 
ночь на вторник окно в Европу захлопнется. 
«Особенно волнуются родители, у которых 
дети учатся в Финляндии. Таких у нас при-
лично», — добавляет женщина.

Местный житель Михаил подтвердил, 
что беженцев в городе не встречал, и расска-
зал, почему местные негативно настроены 
к наплыву мигрантов: «У нас местным жилья 
не хватает, ничего не строится, съемные 
квартиры стоят от 30 тысяч рублей. Пред-
ставляете, если беженцам предоставят жи-
лье и питание, что здесь начнется? Наши 
взбунтуются. Раньше у нас не было никаких 
мигрантов, может, несколько украинцев при-
езжали после начала СВО. Граница еле ра-
ботала, народу там особо не наблюдалось. 
Впускали в Финляндию только родствен-
ников тех, кто там живет, кто едет на учебу 
или работу. А вот в прежние времена люди 
постоянно катались в Европу забавы ради 
и за продуктами. 

Пока я тоже не встречал в нашем городе 
ни одного беженца, хотя езжу по городу, хожу 
в магазин. Вроде их довозят на машинах и 
оставляют на трассе, где они пересажива-
ются на велосипед и едут до границы. Судя 
по всему, выбираться отсюда им придется 
самим. Каким образом, непонятно». 

Ирина БОБРОВА.

«УКРАЛИ ВСЕ 
ВЕЛОСИПЕДЫ»

Беженцы рядом с Костомукшей.

ВСУ продолжают осуществлять 
«суицидальные» накаты в Авдеевке. 
Военные эксперты уже отмечают, что 
на этом участке противник рискует по-
вторить плачевную для себя ситуацию 
в Бахмуте, где безвозвратные потери 
составили до 70 тысяч человек. 
Усложнили жизнь ВСУ и наши авиа-
бомбы РБК-500 с модулем планирова-
ния, которые, по некоторым данным, 
мы стали использовать на самых 
жарких участках фронта. Военный 
эксперт Юрий Кнутов рассказал «МК», 
как в целом применение РБК-500 
может сказаться на линии боевого 
соприкосновения. 

Центральными на фронте остаются два 
направления: Авдеевка и участок на левом 
берегу Днепра. Пожалуй, последним важ-
ным событием на авдеевских фронтах мож-
но назвать прорыв обороны противника в 
промзоне в районе железнодорожной стан-
ции Ясиноватая-2. Один из военнослужа-
щих Российской армии с позывным «Вожак» 
подтвердил, что промзона почти вся наша и 
для полной зачистки этого участка остается 
два здания. 

Российские военнослужащие также от-
мечают, что противник все чаще совершает 
необдуманные «суицидальные» накаты. Так, на 
этих выходных он попробовал атаковать пром-
зону силами малой штурмовой группы, без 
поддержки техники и тяжелой артиллерии.

«Это была не разведка боем, а просто, 
просим прощения за цинизм, утилизация 
штурмовой группы со стороны их командо-
вания. Пехота врага была обнаружена и по-
терпела былинный отказ («былинный отказ» 
на военном сленге — «эпическое поражение». 
— Прим. ред.) от огня наших орудий. При 

этом чувствовалась рука какого-то хуторско-
го Наполеона. Предполагаем, что какой-то 
бронелобый украинский дятел со звездами 
большого размера проявил инициативу...» — 
сообщил один из telegram-каналов, который 
ведут разведчики.

Военный эксперт Юрий Баранчик не со-
мневается, что операция «авдеевская удавка» 
для ВСУ закончится как в Бахмуте — с безвоз-
вратными потерями в 60–70 тысяч человек. 
Он также отметил, что глубина, на которую 
работают российские артиллерия и дроны, 
как минимум 20 километров. Поэтому зна-
чительный процент украинских солдат, на-
правляемых в Авдеевку, «страдает задолго 
до того, как увидит пункт назначения». 

Ситуацию у Херсона военные эксперты 
описывают как робкую попытку ВСУ создать 
плацдарм на правом берегу Днепра: «чтобы 
был». При этом, по словам наших разведчиков, 
противник продолжает удерживать плацдарм 
в населенном пункте Крынки. ВСУ при под-
держке артиллерии также предпринимают по-
пытки атак в направлении населенных пунктов 
Пойма и Песчановка с правого берега.

По словам военного эксперта Юрия Кну-
това, левобережье остается главным направ-
лением для ВСУ: 

— Последние заявления Зеленского на-
поминают истерику. Он говорит о том, что 
не хватает боеприпасов и это приведет к от-
ступлению украинской армии. Очевидно при 
этом, что киевский режим сделал ставку на 
одно направление — Херсонское. Туда броше-
ны все силы, все ресурсы, чтобы попытаться 
захватить плацдарм и дальше двигаться в 
сторону Крыма и левого берега Днепра. 

По словам Кнутова, ВСУ и на Херсонском 
направлении пытаются двигаться вперед с 
помощью «мясных штурмов»:

— Мы уничтожаем военнослужащих укра-
инской армии, которые находятся на левом 
берегу, после чего там остается совсем не-
большая группа. Но ночью снова идет попол-
нение, и опять восстанавливается присутствие 
украинских солдат на левом берегу... Все это 
напоминает мясорубку. Но ресурсы туда Украи-
на перебросила приличные. Поэтому говорить 
о том, что киевский режим свернет дальней-
шие попытки расширения плацдарма, пока 
преждевременно. При этом практически все 
западные эксперты сходятся во мнении, что 
украинская армия выдыхается. 

— Юрий Альбертович, недавно были 
показаны кадры с применением РБК-500. 
Можно уже говорить о том, что мы стали 
применять эти боеприпасы? 

— Официального подтверждения их при-
менения со стороны Министерства обороны 
нет. То, что появилось в telegram-каналах, это 
все неофициальная информация. Насколько 
кадры, которые были показаны, правдивы, 
вопрос открытый. 

С другой стороны, до 80% снарядов, ко-
торые применяет Украина, кассетные, причем 
делает она это несколько месяцев точно. Пре-
зидент России Владимир Путин говорил о том, 
что у нас есть кассетные боеприпасы гораздо 
лучшего качества и в большем количестве, 
чем у стран НАТО, но мы их не применяем в 
силу того, что есть Конвенция об их запрете. 
Мы ее не подписывали, так же, как и Украина, 
но мы ее придерживаемся. Однако учитывая, 

что объем применения кассетных боеприпасов 
ВСУ просто огромный, в этих условиях вполне 
возможно, что мы приняли решение нанести, 
может, один, может, несколько ударов нашими 
кассетными бомбами в 500 килограммов. 

— Насколько грозное оружие РБК-
500?

— Это бомба, которая представляет со-
бой контейнер с небольшими боеприпасами 
внутри. На высоте примерно километр бомба 
раскрывается, боеприпасы разбрасываются, 
накрывая участок примерно с футбольное поле. 
Это достаточно серьезная площадь, и личный 
состав, и легкобронированная техника могут 
быть выведены из строя легко. 

— Как массовое применение этих бое-
припасов может сказаться на обстановке 
на фронте? 

— Если сейчас нашим Верховным главно-
командующим и Министерством обороны будет 
принято решение о том, что мы переходим к 
широкому применению подобного типа бомб 
и снарядов, то я думаю, это сыграет значи-
тельную роль в продвижении наших войск. 
Украинской армией делается ставка на «мясные 
штурмы», а подобного рода боеприпасы очень 
эффективны как раз там, где идут «мясные 
штурмы» или подготовка к ним. 

Я не вижу никакой крамолы в использова-
нии подобного рода боеприпасов в качестве 
ответной меры. Потому что Украина использует 
их в большом количестве уже давно. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Песков анонсировал первое с начала 
СВО выступление Путина на виртуальном 
саммите G20. Во время прошлой «двадцатки» 
Песков объяснил отсутствие российского 
президента на мероприятии тем, что у Путина 
«нет потребности» общаться с лидерами и 
представителями других стран, входящих в 
G20. А теперь, значит, есть. Нетрудно дога-
даться почему. Но за очевидными плюсами 
скрывается и большой минус.

Песков объяснил, что повестка выступле-
ния Президента России понятна: «это нынеш-
няя ситуация, весьма и весьма неспокойная». 
И в выступлении «будет изложена позиция 
РФ, которая достаточно хорошо известна, 
она последовательная, сбалансированная». 

То есть очевидно наступило время еще раз 
проговорить эту позицию от первого лица.

Почему наступило это время, тоже по-
нятно. Достаточно посмотреть заголовки 
мировых СМИ: тупик в военных действиях, 
Россию на поле боя невозможно победить, 
санкции не работают, переговоры, мир, тер-
риториальные уступки.

Выступление Путина на «двадцатке» на 
этом фоне, по сути, означает следующее: «Ну 
вот, вы все вроде как поняли. Будете догова-
риваться или продолжим объяснять?».

И я боюсь, что там и правда поняли — с 
военным противостоянием ничего не выйдет 
без большой войны, которую начинать дура-
ков нет, а санкции Россия обходит. Сейчас 

объясню, почему боюсь. Самую главную 
цель — не дать России стать одним из цен-
тров многополярного мира, превратить ее в 
колонию-бензоколонку Запада — никто не 
отменял и никогда не отменит.

Но вот с наскока, штурмом, не вышло. 
Однако можно вернуться к проторенной до-
рожке. А для этого всего-то и нужна «отте-
пель»: по Украине как-то договориться, там 
что-то разрешить, тут санкции ослабить. И 
превратившиеся за последние полтора года 
в стальной лед русские потекут.

Только суровая «русская зима», режим 
«осажденная крепость» заставили наших 
капиталистов делать что-то свое, наполнить 
хоть каким-то смыслом словосочетание 

«технологический суверенитет», вспомнить, 
что мы умеем делать свои самолеты, станки, 
корабли, поезда, шить одежду и даже выпу-
скать автомобили и электронику.

Но это требует напряжения, не дает при-
вычной максимальной прибыли прямо сейчас 
— некомфортно, короче. А теперь представь-
те, вдруг потихонечку станет можно возвра-
щаться в зону комфорта: зачем свое, если 
можно все там купить, а для красивого отчета 
«наверх» по импортозамещению бирки на 
продукции переклеить. Потекут «предпри-
ниматели», ох, потекут весенними ручьями 
по ларькам, по базарам.

Нет у нас от этого пока противоядия, мы 
ведь так и топали по этой дорожке к превра-
щению в очередную западную колонию до 
февраля прошлого года, пока не случилось 
чудо.

Внимательно надо будет смотреть на то, 
что будет происходить на «двадцатке». Я бы 
сказал — бдительно.

ПУТИН НА G20: ОПАСНАЯ ОТТЕПЕЛЬРЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

РОССИЯ ДОБАВИЛА ОГНЯ 
В «МЯСНЫЕ ШТУРМЫ»
Эксперт рассказал о бомбе против массовых атак ВСУ

c 1-й стр.
Напомним, что в эти выходные 
ВСУ снова попытались атако-
вать Подмосковье Примеча-

...ДРОНЫ КОРОТКИ Место падения украинского дрона в Электростали.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Найденную на кухне пожи-
лой француженки в городе 

Компьень картину флорентийского ху-
дожника Чимабуэ ХIII века «Осмеяние 
Христа» выставят в Лувре. Шедевр об-
наружила в 2019 году начинающая аук-
ционистка Филомена Вольф. Она при-
шла в гости по просьбе родственников 
пожилой дамы, чтобы оценить полотно. 
Любопытно, что изначально те полага-
ли, будто имеют дело со старинной ико-
ной. Вскоре творение ушло с молотка 
за 24 миллиона евро. Однако прави-
тельство Франции заблокировало сдел-
ку, объявив «Осмеяние Христа» нацио-
нальным достоянием. Четыре года 
власти республики собирали средства 
на выкуп картины, и вот — случилось. 
Весной 2025 года шедевр займет до-
стойное место в знаменитом париж-
ском Лувре.

Костюмированная вечеринка «дурной вкус» в испанском Бенидорме стала круп-
нейшей костюмированной вечеринкой в Европе. Количество ее участников, в основном 
британских туристов, — около 40 тысяч. Основной посыл события — одеться в костюмы 
фриков или сказочных героев и устроить глупые перформансы. Например, один из го-
стей возомнил себя пакетиком запрещенного вещества; другая участница, надев костюм 
штурмовика из «Звездных войн», потягивала пиво в компании египетских фараонов.

КАДР

ПОГОДА

ПАМЯТЬ

ФОТОФАКТ

ЖИЛЬЕ

ФЕНОМЕН

В ПЯТНИЦУ МОСКВИЧЕЙ ПРИДАВИТ РЕКОРДНО НИЗКОЕ ДАВЛЕНИЕ

УМЕР ЭКС-ГУБЕРНАТОР КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ АМАН ТУЛЕЕВ

ИНДИАНКА ПОПАЛА В КНИГУ ГИННЕССА КАК САМАЯ ЗУБАСТАЯ 
ЖЕНЩИНА МИРА

24 ноября, в пятницу, 
атмосферное давление 
в российской столице 
опустится до рекордно 
низкого значения — 715 
миллиметров ртутного 
столба. Об этом в своем 
телеграм-канале пишет 
главный специалист инфор-
магентства «Метеоново-
сти» Татьяна Позднякова. 
Синоптик сообщает, что в 

ближайшую пятницу центр 
очень глубокого атлан-
тического циклона будет 
находиться над Тверской 
областью. В последний 
раз рекорд этого дня был 
зафиксирован в 1973 году и 
составил 722,3 миллиметра 
ртутного столба. При низ-
ком атмосферном давлении 
у гипертоников давление 
становится еще выше, у 

гипотоников — падает. 
Последние могут испы-
тывать головокружение, 
тошноту, упасть в обморок 
и даже получить сердечный 
приступ. Врачи рекомен-
дуют хронически больным 
контролировать свое 
давление, минимизировать 
физическую нагрузку, не 
переедать и проветривать 
помещение.

20 ноября в больнице Ке-
мерова на 80-м году жизни 
скончался политик Аман 
Тулеев. Россиянам он из-
вестен прежде всего как один 
из самых долгоиграющих 
губернаторов страны (второй 
после Евгения Савченко). 

Тулеев родился 13 мая 1944 
года в городе Красноводск 
Туркменской ССР. В 1991, 
1996 и 2000 годах баллоти-
ровался на пост президента 
России. С 1 июня 1997-го по 
1 апреля 2018 года (с пере-
рывом в январе–мае 2001-го) 
находился в должности 
губернатора Кемеровской 
области, покинув пост после 
пожара в торговом центре 
«Зимняя вишня». Аман Тулеев 
неоднократно принимал 
участие в переговорах с 
террористами. В частности, 
в 1991 году ему удалось осво-
бодить из автобуса захва-
ченную в заложницы вблизи 
Красной площади девочку. 
В 1995-м он вел переговоры 
с Евгением Жеренковым, 
захватившим людей на 
кемеровском автовокзале. 

В 2007-м после телефонных 
переговоров Тулеева с пра-
порщиком милиции Шатало-
вым, угрожавшим взорвать 
жилой дом, новокузнецким 
силовикам удалось обезвре-
дить террориста. С сентября 
2018 года до конца жизни 
Аман Тулеев занимал долж-
ность ректора Кузбасского 
регионального института 
развития профессионального 
образования. Был членом 
Высшего совета партии «Еди-
ная Россия». Полный кавалер 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством». В последние 
годы у экс-губернатора были 
проблемы со здоровьем. Он 
жаловался на боли в спине, 
ходил с тросточкой. Проща-
ние с политиком состоится 
22 ноября в Музыкальном 
театре Кузбасса.

26-летняя жительница Индии Калпа-
на Балан имеет 38 зубов — на шесть 
больше, чем в норме у среднеста-
тистического человека. Аномалию 
зафиксировала Книга рекордов Гиннесса. 
У индианки два дополнительных зуба рас-
положились на верхней челюсти и четыре 
— на нижней. При этом еще два моляра в 
скором времени прорежутся, плюс к тому, 
как надеется рекордсменка, когда-нибудь 
вырастут и зубы мудрости. Свое попада-
ние в Книгу рекордов Гиннесса Калпана 
назвала «достижением всей жизни». 
Удалять лишние зубы она категорически 
отказывается.

КАК ВЫРОСЛИ ЦЕНЫ НА КВАРТИРЫ В МОСКВЕ
(приведена средняя стоимость одного кв. м в новостройках по данным на октябрь каждого года)

2019 год 2020 год 2021 год 2022 год 2023 год

Источник: Ricci.Класс жилья:
             Комфорт              Бизнес              Премиум              Делюкс

16
5 7

27

19
0 9

79

22
4 7

90

25
9 2

62

29
7 1

90

21
8 1

67

24
9 5

36

32
9 5

11

37
9 3

49

40
1 2

18

46
5 0

77

52
6 7

39

59
2 1

19

72
5 9

25

71
6 0

31

64
8 9

46 91
4 5

92

1 5
43

 45
9

1 7
36

 99
1

1 0
33

 33
7

ПРАЗДНИК

В этом году статус глав-
ной новогодней красави-
цы получит 25-метровая 
ель из подмосковного 
поселка Фряново, ее 
выбрали по снимкам из 
космоса. «Рослесинфорг» 
опубликовал съемку со спут-
ника, на которой отмечена 
84-летняя ель. Ее высота — 
25 метров, диаметр ствола 
— 60 сантиметров. Лесная 
красавица стала победитель-
ницей в конкурсе на звание 
главной новогодней елки 
страны и в ближайшее время 

отправится в Кремль. Вы-
бирали ее среди полусотни 
претенденток. По словам со-
трудников местного лесного 
хозяйства, основные требо-
вания, по которым шел от-
бор: гладкий и прямой ствол, 
ровная конусовидная крона 
с не слишком густой хвоей, 
чтобы не затеняла гирлянду 
и новогодние украшения. 
Еще одно немаловажное 
условие — к елке должен 
быть удобный подъезд на 
тяжелой технике, которая до-
ставит ее в Москву.

ДДПРАПРАПРАЗДНЗДНЗДНИКИКИК

В этом году статус глав-
ной новогодней красави-
цы получит 25 метровая

отправится в Кремль. Вы-
бирали ее среди полусотни 
претенденток По словам со

НОВОГОДНЮЮ ЕЛЬ ДЛЯ КРЕМЛЯ НАШЛИ ВО ФРЯНОВЕ

В прошлом году 
победило дерево 
из Щелкова.
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Зло в формате ненависти вовсю про-
цветает в мире, приобретая тенденцию быть 
похожим на раковую опухоль с метастазами. 
Только в одном месте опухоль подлечат, как 
она появляется в другом месте, пожирая 
ткань живой человеческой жизни. Нужны ли 
примеры, когда на так называемой Украине 
вовсю свирепствуют неофашисты, а русо-
фобия и славянофобия стали правилами 
хорошего тона в Европе и Америке. Теперь 
еще взаимная ненависть арабского мира 
и Израиля на территории, оставшейся от 
некогда обширной Палестины. 

Проблема добра и зла существует от 
сотворения мира. Сколько известных вели-
ких умов пытались изучить эту проблему с 
разных сторон и оставили нам массу фило-
софских произведений. Казалось бы, стоит 
только все написанное привести в некую 
научную систему, привести к общему зна-
менателю, и в мировом масштабе вывести 
единую формулу добра и зла. Последнее 
осудить, запретить на законодательном 
уровне, жестоко наказывать любого за зло 
и всячески поощрять добро. 

Я мог бы процитировать не один де-
сяток позиций известных европейских и 
русских философов, пытавшихся разгадать 
феномены добра и зла и, главное, выявить 
материальные и духовно-душевные при-
чины их возникновения и развития как у от-
дельных людей, так и среди целых народов. 
Если определить ошибочный путь научных 
изысканий, то это точно постановка во главу 
угла неких материальных причин проис-
хождения и развития зла. Кто будет спорить, 
что воровать это зло, и за воровство (кража, 
хищение) во всех странах мира много веков 
существует юридическая ответственность. 
Наука криминология уверена, что воровство 
— это следствие неблагополучия социально-
го: голод, нищета и т.п. Стоит только создать 
экономические условия для материального 
благополучия, как воровать будет незачем и 
этот вид зла исчезнет. Ну это одна из версий, 
не подтвержденная реальной жизнью: сейчас 
в России нет голода и очевидной нищеты, 
а больше всех с начала 90-х годов ХХ века 
воруют богатые, нажившие первоначальный 
капитал на нелегитимной приватизации. 

Использование только социальных мер 
в борьбе с проявлениями зла в обществе это 
заблуждение социал-коммунистической 
философии — т.н. диалектического мате-
риализма, который 72 года культивировался 
в СССР. Да и современные либеральные 
функционеры (их и философами-то не на-
зовешь), писавшие действующую в России 
Конституцию, также делают упор уже 30 
лет на социальные меры, и даже наше го-
сударство у них социальное (ст. 7), и оно 
же еще и правовое (ст. 1), т.е. со злом надо 
бороться социальным минимумом доходов 
и законами, в которых нет ничего от подлин-
но правового по содержанию. Старается и 
Госдума и принимает 450–500 законов в год, 
чем очень гордится. Но само по себе зло от 
этого ничуть не страдает. Та же наука кри-
минология, изучающая уголовно-правовое 
содержание зла, давно пришла к выводу, 
что изобилием законов и суровостью на-
казаний за преступления их количество не 
уменьшается, а лишь меняется их качество 
в сторону цинизма и жестокости. Как гласит 
старая русская поговорка: «чем больше за-
боров, тем больше лазеек». 

Заметим, что вслед за Европой в на-
шей Конституции на первом месте все те 
же права и свободы человека — высшая 
ценность (ст. 2 Конституции). И несколько 
лет назад 60% обращений в Международный 
суд по правам человека было от граждан РФ. 
Вместо того чтобы разобраться со слабыми 
местами нашего правосудия, законодатель 
просто перекрыл юридический путь сначала 
обращения в Международный суд, а затем и 
непосредственно обращения в наш Консти-
туционный суд — только после прохождения 
всей цепочки судов в системе Верховного 
суда РФ. Теоретики т.н. конституционного 
права много лет утверждают, что нормы 
Конституции действуют непосредственно. 
Для начала: это не нормы законов, а лишь 
декларации. А далее: в чем их непосред-
ственное действие, когда надо пройти целую 
цепочку судов? И раз мы о добре и зле, то 
где нравственное мерило их разграниче-
ния? Кажется, не надо доказывать, что зло 

— результат отрицания религиозных догма-
тов и наша Конституция прямо разрешает 
их отрицать в любой форме: «иметь иные 
убеждения и действовать в соответствии с 
ними» (ст. 28 Конституции), т.е. можно быть 
нацистом, русофобом, антисемитом и т.п. 
Чтобы как-то поднять духовные ценности и их 
обозначить для т.н. гражданского (светского) 
общества, появился Указ Президента от 
09.11.2022 г. «Об утверждении Основ госу-
дарственной политики по сохранению и укре-
плению российских духовно-нравственных 
ценностей». Это очередное заблуждение 
светской власти в том, что духовность можно 
утвердить посредством законов, тем более в 
богопустынном «гражданском обществе», в 
котором столько лет во главу всех ценностей 
ставились только некие декларированные 
права человека. 

Посредством госзаконов можно только 
установить юридическую ответственность за 
совершенный проступок, когда законодатель 
выписывает т.н. состав правонарушения и 
пытается определить меру наказания: ма-
териальную, административную, уголов-
ную. Все они связаны с формами вины. Где 
вина доказана, проступок автоматически 
считается злом, и со стороны государства 
проявляется принуждение, которое можно 
назвать силою, а можно насилием. Здесь нет 
ни капли духовности, а главное — чтобы всё 
было согласно букве закона. Как в старинном 
римском праве: «суров закон, но это закон». 
Здесь действует известная библейская фор-
мула: «око за око, зуб за зуб». Христос это 
правило отменил в Евангелии: «А Я говорю 
вам не противься злому. Но кто ударит тебя 
в правую щеку твою, обрати к нему и другую» 
(см. Евангелие от Матфея, гл. 5, стих 39). 
Мы, грешные, плохо понимаем сказанное 
Христом, и это никогда не поймет светская 
власть, для которой важнее законность и 
правопорядок. Человек может простить уда-
рившего его, и по-христиански должен, но 
государство — нет. В нашем УК РФ целая 
глава 16 «Преступления против жизни и здо-
ровья». Удар по щеке в общественном месте 
— это как минимум побои (ст. 16 УК), и если 
они оформлены по закону — это преступле-
ние (зло). Законодатель, конечно, старается 
привнести в закон добро. Только судебная 
практика идет совсем другим путем и на-
чинает искать в поведении мошенничество 
(ст. 159 УК РФ) — больше всего сидельцев 
в России именно по этой статье. 

Вот сказанное Христом о щеках и про-
щении в миру больше века назад породило 
целую философию от графа Л.Толстого о 
непротивлении злу силою (толстовщина). 
Известные философы, писатели и журнали-
сты в 1925 г. в эмиграции пытались устано-
вить, правильно ли жестоко карать злодеев. 
И.А.Ильин был за суровость, а Н.А.Бердяев 
против — якобы не по-христиански это. Бер-
дяев не учел одного, а именно: что решать 
это будет светское государство; а если оно 
будет судить по Евангелию, то, как заметил 
сто лет назад известный теолог К.Барт, оно 
будет церковью ложного бога. Всё, что до-
ступно светскости законного суждения, так 
только поиск соразмерности зла и насилия 
применительно к нему. Оценивая события в 
секторе Газа, ООН оценила обстрелы мир-
ных кварталов Палестины как «чрезмерное 
применение силы», т.е. не соблюден даже 
формат «око за око, зуб за зуб». Вот и весь 
уровень нравственности некой власти от 
кесаря. 

Лично я, правовед с большим опытом, 
за позицию И.А.Ильина: умышленное зло-
действо должно жестко и, если угодно, же-
стоко наказываться. Если наоборот, то будет 
эффект Н.Хрущева, который в 50-х годах 
прошлого века отпустил из лагерей дедов и 
отцов нынешних украинских нацистов, и мы 
имеем в мире то, что имеем — зло на коне 
и Запад и Америка ему активно помогают. 
Поэтому из Евангелия нельзя вырывать от-
дельные фрагменты, как граф Л.Толстой и 
его последователи, либерал-пацифисты. 
Добро и зло будут всегда рядом, и зло будет 
всегда прикрываться некими ценностями, 
выдавая их за священные. Их надо разделять 
и изобличать зло, чтобы недовольство про-
тив государства не обернулось против Бога. 
Государство и Церковь должны заниматься 
каждый своим делом, как сказал Иисус: «от-
давайте кесарю кесарево, а Богу Божее». 
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в страну текли рекой. Черпая из этой «реки», 
местная элита отстроила Буэнос-Айрес — 
город, который считается «Парижем Латинской 
Америки». Тревожные звоночки, правда, зву-
чали уже тогда. Аргентинское начальство обо-
жало занимать большие суммы на междуна-
родных финансовых рынках, не думая, как их 
отдавать. Дефолты начали регулярно случать-
ся в Аргентине еще в том же XIX веке. Но до 
поры до времени это не мешало стране на-
слаждаться «вечным карнавалом». 

Эта самая «пора» наступила, когда в 1929 
году мир накрыла Великая экономическая 
депрессия. Приблизительно с тех самых пор 
Аргентина ковыляет от одного экономиче-
ского кризиса к другому, а местная политика 
напоминает бесконечную мыльную оперу, 
прерываемую лишь трагическими интерлю-
диями: государственными переворотами с 
танковыми боями на улицах столицы и бес-
чинствами «эскадронов смерти», которые 
врываются ночью в квартиры подозреваемых 
в нелояльности граждан, а потом сбрасывают 
их с самолетов прямо в море (этот изуверский 
способ расправы широко практиковался в 

период правления военной хунты в 1976–1983 
годах). 

Иногда кажется, что очередному новому 
«президенту-спасителю» удалось добиться 
чуда: стабилизировать местные финансы. Но 
по прошествии нескольких лет все неизменно 
возвращается в начальную точку: гиперин-
фляция, дефолт и прочее и прочее. Напри-
мер, во времена гайдаровских экономических 
реформ в России было модно ссылаться на 
«вдохновляющий» опыт тогдашнего министра 
экономики Аргентины Доминго Кавальо, ко-
торый реформировал народное хозяйство 
страны, строго следуя советам междуна-
родных финансовых институтов. Восторги 
поутихли лишь тогда, когда в 1996 году «чудо-
министра» уволили за профнепригодность: 

«поборов» инфляцию (или, вернее, привязав 
национальную валюту страны песо к доллару), 
он одновременно убил местную промышлен-
ность, раскрутил объем государственного 
долга почти до ста миллиардов долларов и 
резко повысил уровень бедности. 

«Прямо карусель получается. Белые приш-
ли — грабят. Красные пришли — грабят» — для 
Аргентины такая ситуация очень знакома. 
Левые и правые силы чередуют друг друга у 
власти. Но это не приводит к долгосрочным 
экономическим изменениям в лучшую сторо-
ну. В последние годы у руля в Буэнос-Айресе 
были левые. И вот какими «достижениями» они 
могут сейчас похвастаться. Весной 2020 года 
за доллар давали 80 песо, а сейчас зеленый 
стоит около 1000 песо. Вот где зарыт секрет 

успеха Хавьера Милея. Прежнее начальство 
страны настолько опротивело, что харизма-
тичный клоун выглядит как вполне достойная 
альтернатива. Но «выглядеть» и «являться» 
— это, как известно, совсем разные вещи. 
Хавьер Милей в жизни не управлял ничем 
крупным. Его самое значимое карьерное до-
стижение в прошлой жизни — пост депутата 
парламента. 

Прибавим к этому сомнительную эффек-
тивность его экономических идей (за счет 
свободной продажи органов экономику не 
поднимешь), отсутствие политической под-
держки в том же парламенте (за Милея там 7 
из 72 сенаторов и 38 из 257 депутатов нижней 
палаты), и мы придем к неизбежному выводу: 
под веселым, даже забойным руководством 

нового президента Аргентина лишь еще глубже 
погрузится в трясину политического кризиса. 
Для России все это, конечно, обидно. Арген-
тина — одна из тех стран, которую пригласили 
присоединиться к БРИКС. Учитывая резко не-
гативное отношение Милея к Москве и Пекину, 
он этим приглашением вряд ли воспользуется. 
Но это как раз тот случай, когда тактическое 
поражение резко повышает шансы на будущую 
стратегическую победу. 

Ладно Россия: она для Аргентины эко-
номический партнер не из разряда совсем 
жизненно важных. Но вот Китай к этому раз-
ряду точно принадлежит. Рвать экономические 
связи с КНР, как это не прочь сделать Милей, 
— это для Аргентины рубить сук, на котором 
она сидит. Вывод: рано или поздно (причем 

скорее рано) этот самый «сук» придется «ре-
монтировать» — а заодно возвращаться к 
вопросу членства в БРИКС. 

А пока суд да дело, БРИКС без Аргентины 
точно проживет. Это ведь не политический и 
оборонный блок по примеру НАТО и не по-
литическое и экономическое объединение 
по образцу Европейского союза. Это ведь 
всего лишь клуб по интересам, который в 
будущем может трансформироваться в нечто 
более осязаемое, а может и не трансформи-
роваться. Короче, пусть они пока в Аргентине 
развлекаются так, как хотят. Среди проблем 
Москвы тот факт, что Буэнос-Айрес повернул-
ся к ней спиной, занимает даже не десятое, а 
сто десятое место. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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КТО РОССИИ 
МИЛЕЙ?

У Милея была глубокая связь с его английским мастифом Конаном. Пес скончался, что сильно ударило по Хавьеру 
Милею. Он заплатил около 50 тысяч долларов за клонирование своего «оригинального» питомца, получив таким 
образом целых четыре копии Конана. Своих мастифов он называет «четвероногими детьми».

После победы с девушкой Фатимой и сестрой Кариной.
Карина руководила его предвыборной кампанией. Милей называет 
ее «боссом». У нового президента Аргентины нет супруги, лишь в июле 
стало известно о его романе с актрисой и художницей Фатимой Флорес.

Не успела шаурма стать в Москве 
самой привычной уличной едой, как 
ее продавцы начали анонсировать 
резкое подорожание. Чаще всего это 
объясняется ростом издержек, но 
некоторые бизнесмены откровенно 
говорят, что ориентируются на из-
вестные сетевые заведения. 
Цена порции шаурмы в Москве может в 
ближайшее время достичь 500 рублей 
— такие оценки приходится слышать от 
владельцев точек по продаже этого блюда 
в последние месяцы. Правда, с оговоркой: 
покупатели к такой цене не готовы психо-
логически. Так охарактеризовала ситуацию 
москвичка, недавно закрывшая бизнес по 
приготовлению шаурмы. «Последние пол-
года я докладывала свои личные деньги, 
чтобы поддержать бизнес на плаву», — 
сообщила женщина в одном из районных 
сообществ в соцсетях. 

Она отметила, что этот бизнес стано-
вится невыгодным при небольшом объеме 

трафика, то есть посещаемости. То, что оку-
паемость точек шаурмы напрямую зависит 
от местоположения, подтвердили «МК» трое 
владельцев таких заведений. «Имеет смысл 
работать только около метро, где постоянно 
поток людей», — категорично утверждает 
Анвар, хозяин одной из подобных закусочных 
в окрестностях метро «Щукинская». 

Состоится ли в ближайшее время большое 
повышение цен, Анвар не ответил, впрочем, 
за последние полгода цена порции выросла-
таки приблизительно на 15%. «Это все дело 
привычки, — рассуждает владелец точки. — 
Два года назад шаурма должна была стоить 
не дороже 200 рублей, сейчас это не дороже 
300, если курица, и до 400, если с мясом». 
Однако, как полагает собеседник «МК», цену 
в 500 рублей клиент не поймет. 

— У нас нормальная цена, — улыбается 
Рахматулло, мастер по изготовлению шаур-
мы, работающий около метро «Новокузнец-
кая». — Будет дороже в других местах, и у 
нас подорожает. 

Как пояснил «МК» аналитик ресторанно-
го сегмента одного из крупных московских 
торгово-развлекательных центров, тари-
фы сетевых и отдельно взятых заведений 
общепита действительно связаны, хотя это 
и не прямой ценовой сговор. «Как правило, 
наибольшей свободой в ценовой политике 
обладают крупные сети фастфуда, — отме-
тил эксперт. — Долгие годы они выполняли 
стабилизирующую функцию, задавая уровень 
цен на рынке, сейчас же могут, напротив, стать 
драйверами роста чека. Дело, как правило, не 
в себестоимости продуктов, хотя и в ней тоже, 

17 ноября на улицах Ачинска и 
в местных группах появились 
объявления о пропаже ребенка. 
12-летний Дмитрий день назад, 
16 ноября, вышел из школы и не 
вернулся домой. Парня искали по-
лиция, поисковая группа, местные 
жители. Нашли на следующий день 
в речке со смертельными рана-
ми на голове. Характер ударов не 
оставлял сомнений: убили топо-
ром. Предполагаемый убийца — 11-
летний друг и одноклассник Иван 
(имя изменено. — Авт.). Но далеко 
не все верят в его виновность.

 Убийство раскрыли по кровавым сле-
дам в буквальном смысле. На огороде в 
одном из домов частного сектора, за кото-
рым протекала река, нашли школьный рюк-
зак ребенка и садовую тележку со следами 
крови. В доме — его куртку, брюки, шапку. 
На ковровой дорожке — тоже кровь. Так, по 
следам, и вышли на юного палача.

 В полиции Иван во всем сознался. 
Парень рассказал, что после школы Дима 
пришел к нему домой. Сначала играли, за-
тем начали ссориться, обзывать друг друга. 
Дима стал говорить плохо о его маме. 11-
летний друг якобы не выдержал, вышел 
из дома, взял топор и со спины ударил им 
обидчика. Потом погрузил тело на тележку 
и вывез к реке. 

— Как 11-летний ребенок мог дотащить 
труп весом около 38 кг? — недоумевает 
сосед Ивана.

— «Вынес в огород». Это же надо уму-
дриться обмякшее тело вытащить, зата-
щить на тележку, вывезти через огород 
в грязь и слякоть, раздеть и выкинуть, — 
вторит ему другой житель. — Я, конечно, не 
следователь, но это очень странно.

 Разговоров стало еще больше, когда 
высказалась мама убитого ребенка. Жен-
щина рассказала, что 16 ноября Дима ушел 
в школу. Домой не вернулся ни вечером, ни 
ночью. Парень и раньше убегал из дома, 
поэтому женщина обратилась в полицию 
лишь 17 ноября. 

 Начались поиски. Полиция и добро-
вольцы осмотрели заброшенные здания, 
гаражи, промышленные зоны. Но первым 
делом мама повела полицию в дом лучшего 
друга сына. Там им дверь не открыли. 

Как утверждает мама Димы, за дверью 
был отчим Ивана, друга ее сына.

 — Когда приехали туда, он нас не пустил, 
— рассказывает женщина. — Следователь 

спрашивает парня: «Сколько раз ударил?» 
Ребенок говорит: «Не знаю».

У волонтеров из поискового отряда 
тоже свои сомнения. 

— Когда мы искали Диму, случился 
эпизод, который чуть не направил нас по 
ложному следу, — рассказала «МК» руко-
водитель поискового отряда «Поиск про-
павших детей — Красноярск» Екатерина 
Павлова. — К нам подошла испуганная 
12-летняя девочка. Сказала, что она одно-
классница пропавшего мальчика и толь-
ко что видела, как Дима пошел в сторону 
общежития. Якобы произошло это совсем 
недавно. 

Волонтер предположила, что девочку 
мог кто-то подослать, чтобы направить 
поиски по неверному пути.

— Она была очень напугана, вся 
зареванная, — обращает внимание 
Екатерина. 

Есть нестыковки и в показаниях от-
чима. На допросе он сказал, что во время 
убийства был на работе. Но почему он тогда 
не обратился в полицию, когда вернулся 
домой и увидел окровавленную одежду, 
ковровую дорожку с пятнами? Кроме этого, 
по официальной информации, мужчина 
является безработным. Правда, невино-
вность отчима Ивана подтвердил полиграф, 
который использовали на допросе.

Весь Ачинск соболезнует семье по-
гибшего мальчика. 

— Маме его очень плохо, — рассказали 
«МК» на подстанции скорой помощи. — 
Бригада приезжала на вызов. Женщине 
выписали успокоительные препараты.

— Она работает в нашем кафе посудо-
мойкой, — рассказали «МК» ее сослуживцы. 
— Устроилась год назад. За это время ни 
одного нарекания. Приходит на работу во-
время, даже раньше времени. Дима к ней 
тоже приходил на работу. Она ему то 100 
рублей даст, то шоколадку. На зарплату 
подарила планшет. Ребенок чисто и тепло 
одет, обут. Она рассказала, что раньше 
сильно пила. Ее лишали родительских прав, 
но она взялась за ум, вернула детей. 11 
лет уже не пьет. Женщина хорошая. Всем 
готова помогать. Все в кафе сочувствуют 
ее горю, и во вторник все собираемся на 
похороны. 

В то, что убийство было совершено 
ребенком, в кафе тоже не верят. 

 — Даже если это он совершил, то за-
метать следы ему явно кто-то помогал. 
Возможно, тот же отчим. 

Как сообщает Следственный коми-
тет по Красноярскому краю, в настоящее 
время отчим Ивана задержан. Ведутся 
следственные действия.

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

c 1-й стр.
Истории, которые рассказывают 
пациенты, разные, но в них есть 
много общего. Очень часто в на-
чале заболевания пропадает 

голос — на несколько дней. Температура, как 
правило, поднимается невысоко, до 37,5 мак-
симум, но при этом человек чувствует себя так, 
будто грузил вагоны. А потом начинается вы-
матывающий кашель, который длится неделя-
ми и даже месяцами. «Я переболела еще в 
сентябре, — рассказывает Екатерина из Мо-
сквы. — Один день голоса не было вообще, 
потом где-то неделю он восстанавливался. А 
затем начался сильный кашель, приступами, 
который длится до сих пор».

Тесты на ковид сегодня вполне доступны, 
многие люди имеют их в своей аптечке. Од-
нако часто пациенты с затяжным ОРВИ рас-
сказывают, что в их случаях результаты теста 
отрицательные. На грипп по своему течению 
инфекция тоже совсем не похожа (грипп начи-
нается очень резко, с подъема температуры до 
высоких значений, и лишь на следующий день 
дает знать о себе катаральными симптомами). 
Что это — народ теряется в догадках.

Наша страна — не единственная, где со-
общается о таких пациентах. В середине октя-
бря в медицинском журнале eClinicalMedicine, 
который выходит «под крылом» The Lancet, 
вышла публикация, где рассказывается о том, 
что новую, затяжную форму респираторной 
вирусной инфекции обнаружили ученые Лон-
донского университета королевы Марии. До 
сих пор в научной литературе о ней ничего не 
говорилось.

Исследователи провели опрос среди бо-
лее чем 10 тысяч пациентов, которых спросили 
о 16 симптомах, характерных для лонгковида 
(астения, головокружение, ломота в суставах, 
кашель, выпадение волос, повышенное пото-
отделение, диарея и пр.). Среди опрошенных 
были люди как с положительным тестом на 
ковид, так и с отрицательным, у которых просто 
диагностировали ОРВИ.

Результаты показали, что 22% людей с 
COVID-19 страдали от длительных симптомов 
после заражения, как и 22% тех, у кого была 
инфекция, не связанная с COVID. Пациенты с 
ковидом, участвовавшие в исследовании, чаще 
страдали от проблем со вкусом и обонянием, 
а также головокружениями, чем те, у кого его 
не было. Они также жаловались на учащенное 
сердцебиение, потливость и выпадение волос. 

У тех, кто не болел ковидом, чаще наблюдался 
кашель или хриплый голос. Обе группы страда-
ли от одышки и усталости. «Другими словами, 
наши результаты указывают на существование 
«затяжной простуды»: долговременных послед-
ствий для здоровья от других респираторных 
инфекций, гриппа или пневмонии, которые в 
настоящее время остаются нераспознанными», 
— отмечают авторы исследования.

Среди популярных симптомов «затяжного 
ОРВИ» эксперты выделили кашель, боли в жи-
воте и диарею. Об этих симптомах сообщалось 
в среднем через 11 недель после заражения. 
Ученые отмечают, что чаще всего долго не 
могут оправиться те, у кого изначально были 
тяжелые симптомы, но все же не всегда тяжесть 
вирусного заболевания определяет его после-
дующую длительность. Пока никакого объяс-
нения тому факту, что у одних людей симптомы 
проявляются длительно, а у других — нет, не 
существует. Ученые говорят, что впервые нашли 
доказательства того, что люди могут страдать 
«длительными простудами».

Как рассказал «МК» известный инфекцио-
нист профессор Николай Малышев, лично ему 
ни о каком новом ОРВИ не известно: «Есть но-
вый вирус или нет, можно будет сказать только 
тогда, когда появится тест-система. А пока ее 
нет, это гадания на кофейной гуще».

В то же время профессор Малышев не 
видит большого количества пациентов с за-
тяжными респираторными инфекциями в своей 
практике: «Пациенты, которые болеют ОРВИ 
длительно, были всегда. Однако каждый раз 
нужно искать объяснение этого состояния, ко-
торое может быть очень индивидуальным. На-
пример, иногда это связано с тем, что человека 
неправильно лечили. Много лет назад меня от-
правили в командировку в Тынду, где случилась 
странная и необъяснимая вспышка длительных 
пневмоний среди рабочих-строителей. Таких 
пациентов было больше ста человек, болели 
они месяцами. Я начал выяснять, что и почему, 
а ответ оказался очень простым: им давали 
очень низкую дозу пенициллина. Такую, что 
пневмонию при всем желании не вылечить. И 
в результате она перешла у них в хронические 
формы. Вдобавок ко всему жили эти люди в 
общежитии, в поликлинику ходили пешком, а 
температура там -30. Поэтому их состояние 
постоянно ухудшалось».

Другими объяснениями длительного тече-
ния вирусного заболевания называет способ-
ность некоторых вирусов давать несколько волн 
у одного пациента: «Например, такое возможно 
при аденовирусе. РСВ тоже может протекать 
волнами у одного пациента, в результате чего 
получится долгое течение. Вирусных респира-
торных инфекций много, к тому же часто встре-
чаются микс-формы, когда пациент заболевает 
сразу несколькими — и это тоже может влиять 
на течение заболевания».

Сегодняшнюю ситуацию наш эксперт оце-
нивает как обычную для сезона ОРВИ: «Часто 
встречается риновирус, нарастает грипп, есть 
ковид. В общем, ничего экстраординарного».

Екатерина ПИЧУГИНА.

Продавцы шаурмы рассказали, 
станет ли популярный продукт 
элитарным

дело в среднем чеке на обед в заведениях той 
же категории».

За последние два-три года с шаурмой 
произошло ключевое изменение: в Москве 
она вышла из «маргинального» гетто, став 
одним из вполне респектабельных вариантов 
бюджетного и вкусного перекуса или даже 
обеда, добавил собеседник «МК». В част-
ности, в иерархии престижа (но не удобства 
или узнаваемости) шаурма уже стоит выше 
крупнейших сетей «бургерно-картофельного» 
фастфуда. «В отличие от масс-маркетовских 
бургеров шаурма делается на глазах у покупа-
теля, это производит впечатление большего 
качества», — добавил аналитик. 

За последние месяцы гранды фастфуда 
не менее двух раз публично анонсировали 
повышение цен (и повышали их) — в резуль-
тате средний чек обеда в этих заведениях 
уже перешагнул за 500 рублей. Поэтому уже 
в ближайшие месяцы, по мере адаптации 
клиентов к такому уровню цен, стоимость ша-
урмы также может подняться, если говорить 
о точках в ресторанных двориках. 

— Но полностью бюджетная еда у метро 
не исчезнет, — говорит аналитик торгового 
центра. — Уже сейчас можно заметить, что в 
точках приготовления шаурмы расширился 
ассортимент за счет готовых изделий. Они 
гораздо ниже качеством, чем шаурма, зато 
не требуют приготовления и стоят чаще всего 
меньше ста рублей. 

Как рассказал «МК» Рахматулло, наи-
большей популярностью в последние месяцы 
пользуются пирожки с сосисками (в том числе 
большие, имеющие вид плетенки), жареные 
пирожки с картошкой, самса всех видов. Этой 
продукции в дневное время продается даже 
больше, чем шаурмы. А значит, если вдруг 
за условные 500 рублей шаурму перестанут 
покупать, остается шанс переквалифициро-
ваться в «пирожковые». 

Антон РАЗМАХНИН.
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По данным ЦБ, средняя максималь-
ная ставка по рублевым депозитам 
в топ-10 банков резко выросла и до-
стигла уровня 13,57%. На еще более 
выгодные условия можно рассчиты-
вать, открыв вклад на срок от трех 
до шести месяцев. Почему растет 
привлекательность депозитов и как 
долго продлится «банкет» для вклад-
чиков, выяснял «МК». 

В начале ноября всего за одну неделю 
средняя максимальная ставка по депозитам 
увеличилась на 1,53 процентного пункта. При 
этом доходность вкладов на срок до 90 дней 
составила 10,70%, от 91 до 180 дней — 13,16%, 
от 181 дня до одного года — 13,30%, на срок 
свыше одного года — 12,40%. С августа сред-
ние максимальные ставки выросли на 5,5 п.п. 
Как заявила в Госдуме глава Банка России 
Эльвира Набиуллина, в сентябре-октябре 
россияне положили на банковские депозиты 
около 200 млрд руб.

Максимальные ставки среди 30 крупней-
ших по объему депозитного портфеля банков 
достигли 17% годовых, отметили аналитики 
Frank RG. Их предлагают на 3–6-месячном 
сроке три крупных кредитных учреждения. 
Правда, царские подарки доступны не всем 
желающим. А только новым клиентам, если 
они откроют вклады на платформе Мосбиржи 
«Финуслуги». 

Условия по большинству накопительных 
счетов выглядят на первый взгляд еще при-
влекательнее. Ключевые игроки обещают 
доход в районе 15% годовых. Однако надо 
иметь в виду, что подобные продукты пред-
лагаются в основном исключительно новым 
клиентам и рассчитаны на два-три первых 
месяца после открытия накопительного счета. 
Потом банк (чаще всего даже не предупреждая 
клиента) в одностороннем порядке может 
снизить ставку.

Новая мощная волна повышения ставок по 
вкладам и накопительным счетам не удивила 
экспертов. Она возникла из-за ужесточения 
денежно-кредитной политики ЦБ. Напомним, 
27 октября регулятор ради борьбы с инфля-
цией четвертый раз подряд поднял ключевую 
ставку. На этот раз сразу на 2 процентных 
пункта, до 15%. Вслед за этим кредитные 
организации начали дружно поднимать про-
центы по депозитам.

Как считает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова, щедрость 
банков связана с тем, что им необходимо обе-
спечить высокую лояльность клиентов и за-
крыть свои потребности в денежной ликвид-
ности. Поскольку спрос на кредиты, особенно 
среди населения, даже несмотря на повыше-
ние процентных ставок, остается высоким. По 
ее мнению, для населения рост процентов по 

вкладам благоприятен, так как может побудить 
многих россиян изменить модель своего эко-
номического поведения и начать сберегать на 
будущее хотя бы часть своего ежемесячного 
дохода в надежных банках. 

Сегодня традиционно востребованы 
рублевые депозиты, сообщили «МК» в бан-
ке «Русский Стандарт». Вклады в долларах 
США, евро и юанях, как правило, открывают 
состоятельные граждане в рамках диверси-
фикации инвестиционного портфеля. Однако 
такие вложения потеряли статус надежной 
гавани. Так, в начале ноября впервые за пять 
месяцев из-за падения курса доллара и евро 
на Московской бирже обладатели валютных 
депозитов зафиксировали убыток. Вклад 
в долларах обесценил вложения на 7,9%, в 
евро — на 6,5%. Месяц назад инвесторы, вы-
бравшие эти инструменты, получили доход в 
размере 2,8% и 1,8% соответственно.

По словам главного аналитика Совком-
банка Натальи Ващелюк, большинство банков 
предлагают наиболее высокие процентные 
ставки по рублевым вкладам на срок 6 месяцев 
(в среднем 13,3%). Доходность вкладов на 3 
месяца обычно незначительно меньше. «Мож-
но поровну распределить сбережения между 
вкладами на данные сроки. Также следует 
рассмотреть вариант размещения средств 
на 3 года (процентные ставки могут дости-
гать 15%), но целесообразность подобного 
решения следует оценивать, учитывая среди 
прочих факторов вероятность того, что деньги 
могут потребоваться раньше», — советует 
Ващелюк.

По ее прогнозу, в декабре процентные 

ставки по вкладам могут снова вырасти: на 
очередном заседании Банк России, скорее 
всего, повысит ключевую ставку с 15% до 16%. 
Инфляция в годовом выражении, вероятно, 
пройдет пик около 9% (год к году) во втором 
квартале и достигнет 6,2% в конце 2024 г. 
«Поэтому текущие ставки по вкладам на срок 
3–6 месяцев в большинстве банков превос-
ходят ожидаемую инфляцию», — заметила 
«МК» эксперт.

Схожее мнение высказал «МК» и дирек-
тор департамента операций на финансовых 
рынках банка «Русский Стандарт» Максим Ти-
мошенко: «В декабре, скорее всего, состоится 
еще одно повышение ключевой ставки ЦБ на 
100 базисных пунктов, до 16%». Однако, по его 
мнению, ожидать значительного пересмотра 
депозитных ставок в сторону повышения не 
стоит. Коррекция ставок будет скорее кос-
метической, и то на краткосрочных вкладах 
(3–6 месяцев). «Банки и так значительно под-
няли ставки по депозитам. Поэтому вкладчи-
кам имеет смысл зафиксировать ставки по 
длинным депозитам (от 1 года) на текущих 
привлекательных уровнях в этом году», — 
подчеркнул банкир.

В конце этого года кроме денежно-
кредитной политики ЦБ на привлекатель-
ность вкладов повлияет и сезонный фактор. 
Не секрет, что в декабре банки по многолетней 
традиции заманивают вкладчиков предново-
годними акциями и «рождественскими» пред-
ложениями с повышенной ставкой. 

— Портфель сбережений россиян с начала 
года вырос на 13%, до 41,4 трлн руб., а до конца 
2023 г. средства на рублевых счетах россиян, 
за исключением эскроу-счетов, прирастут 
еще на 2,2 трлн руб., — отметила на форуме 
Finopolis начальник управления «Сбережения» 
ВТБ Наталья Тучкова. С ее слов, депозиты в 
национальной валюте остаются основным 
сберегательным инструментом для населения. 
Поэтому клиенты будут стремиться удлинять 
свои пассивы на фоне ожидания сохранения 
высокого значения ключевой ставки, а затем 
ее возможного снижения. «В результате фокус 
внимания вкладчиков сместится с 3-месячных 
депозитов на более длинные сроки — от 6 
месяцев и выше. Это приведет к росту доли 
долгосрочных вкладов в портфеле в следую-
щем году», — заключила Тучкова.

Сергей АРТЕМОВ. 

Эксперты зафиксировали возросшую 
активность покупателей машино-мест 
в столичных новостройках. Стоимость 
автомобилей за последние пару 
лет выросла настолько, что они уже 
сравнимы по бюджету с апартамен-
тами экономкласса. Поэтому многие 
граждане решили заблаговременно 
позаботиться о сохранности своего 
транспорта. Сколько стоит удоволь-
ствие купить парковку — выяснял 
«МК». 

По данным Росреестра, в третьем кварта-
ле 2023 года в Москве продано по договорам 
долевого участия (ДДУ) 3,8 тыс. машино-мест. 
Для сравнения, в июле–сентябре 2022 года 
было зарегистрировано в полтора раза меньше 
договоров — 2,3 тыс.

При этом существенная часть парковок 
в новостройках приобретается на этапе по-
сле ввода объекта в эксплуатацию и не отра-
жается в данных по продажам на этапе ДДУ. 
«Это связано с тем, что в массовом сегменте 
покупатели жилья начинают задумываться 
о парковке уже после получения ключей от 
квартиры. Кроме того, за время строительства 
жилого дома проходит определенное время, 
за которое клиент может накопить средства», 
— пояснил директор департамента проектного 
консалтинга Est-a-Tet Роман Родионцев. 

На повышенную активность покупателей 
повлияло сразу несколько факторов. Среди 
них резкое подорожание автотранспорта, 
расширение зон платных стоянок в столице, 

увеличение плотности застройки, обесценива-
ние рубля, специальные акции девелоперов. 

«Число сделок неуклонно растет на про-
тяжении трех последних месяцев», — признал 
управляющий директор компании «Метриум» 
Руслан Сырцов. По его мнению, на фоне повы-
шения ключевой ставки ЦБ многие граждане 
спешили приобрести парковочные места в 
ипотеку на прежних, более выгодных условиях. 
Как правило, владельцами машино-мест ста-
новятся собственники квартир в данном ЖК. Но 
встречается также 5–10% покупателей-рантье, 
ориентированных на сдачу парковочных про-
странств в долгосрочную аренду. 

Как отметила управляющий партнер 
bnMAP.pro, основатель «БЕСТ-Новострой» 
Ирина Доброхотова, на середину октября на 
первичном рынке Москвы в открытой продаже 
экспонировалось около 16,4 тыс. машино-мест. 
В 2023 году в реализацию вышло 26 проектов 
с подземным паркингом, что на 4% больше, 
чем в 2022 году. 

В среднем на 100 квартир приходится 
20–30 машино-мест, добавила исполнитель-
ный директор «НДВ Супермаркет Недвижи-
мости» Татьяна Подкидышева. По ее оценке, 
самые демократичные цены на машино-места 
зафиксированы в Люблине — от 950 тыс. руб., в 
Южном Бутове, Хорошево-Мневниках, Крюкове 
и Дмитровском районе — от 1,1–1,2 млн руб. В 
комфорт-классе средняя цена машино-места 
составляет 1,5–2 млн руб., в бизнес-классе 
— 3–4 млн руб., в премиум-классе — 4–5 млн 
руб. «В среднем машино-место в Москве стоит 

сегодня 3,3 млн руб. Прошлой осенью средний 
ценник составлял 2,6 млн руб.», — добавил 
Родионцев.

Самые дорогие машино-места представ-
лены в проектах ЦАО (в среднем 739,5 тыс. руб. 
за кв. м), самые доступные — в НАО (в среднем 
93,1 тыс. руб. за кв. м). Средняя цена кв. м 
машино-мест в новостройках Москвы состав-
ляет 142,8 тыс. руб., что на 10,4% больше, чем 
годом ранее, — заметил Сырцов. С его слов, 
стоимость машино-места зависит от целого 
ряда факторов: класса и стадии строительной 
готовности проекта, типа парковки (подземная, 
наземная), наличия в паркинге дополнительных 
опций (лифта до лобби, зарядки для электро-
каров, детейлинг-центра). 

«В многоуровневой отдельно стоящей 
парковке самые высокие цены на первом эта-
же, а самое бюджетное предложение — на 
крыше. Если речь о подземном паркинге, то 
самые дорогие места располагаются на минус 
первом этаже», — напомнил директор направ-
ления «Новостройки» ИНКОМ-Недвижимости 
Валерий Кочетков. 

Площадь парковки варьируется в зави-
симости от проекта. Обычно ее стандартный 
размер составляет около 13–14 кв. м, увеличен-
ный — 17–22 кв. м. Также во многих паркингах 
предлагаются и мото-места, их площадь со-
ставляет около 6–7 «квадратов». 

Отметим, что большинство девелоперов 
начинают продавать парковочные простран-
ства незадолго до ввода ЖК в эксплуатацию. 
Чем меньше автостоянок, тем они, естественно, 

дороже. Обычно спрос резко вырастает, когда 
дом заселен более чем на 80%: тогда воз-
никает коллапс в парковочном пространстве 
около дома. 

Родионцев советует по возможности 
приобретать машино-место на этапе строи-
тельства, когда есть широкий выбор и можно 
выбрать место ближе к лифту, с удобным подъ-
ездом и, возможно, со свободным простран-
ством рядом — это все скажется на комфорте 
его эксплуатации. 

«Часто при покупке квартиры застройщик 
предлагает покупателю какие-то приятные 
бонусы по машино-местам: это может быть и 
скидка, и выгодная ипотечная программа. Есть 
даже комплексы, где предлагается машино-
место в подарок при покупке квартиры», — 
говорит Доброхотова. По ее мнению, кроме 
самой парковки целесообразно приобрести 
мини-келлер для сезонного хранения резины: 
многие застройщики предлагают такие по-
мещения, расположенные прямо на уровне 
паркинга. В этом случае существенно эконо-
мятся время и силы по сезонному хранению, 
нет необходимости арендовать площади в 
сервисных центрах для авто или искать вообще 
какие-то места для хранения. Плюс можно не 
переживать, что автоцентр закроется и вы не 
сможете получить свои шины.

Мнения экспертов относительно того, 
куда до конца года пойдут цены, разделились. 
Валерий Кочетков уверен, что из-за зимних 
погодных условий спрос на машино-места 
возрастет к концу года на 30%. Руслан Сырцов 
считает, что с учетом высокого уровня клю-
чевой ставки ЦБ и, соответственно, дорогой 
ипотеки на новостройки и подземные парковки 
на первичном рынке машино-мест Москвы 
будет наблюдаться стагнация. 

Сергей АРТЕМОВ.

— Индекс Мосбиржи завершил торги 
в минувшую пятницу выше отметки 3200 
пунктов. Несмотря на сильную просадку в 
первой половине дня, уже спустя несколь-
ко часов российский рынок полностью 

восстановил потери. В разрезе сегментов 
лидером роста стал нефтегазовый сектор. 
Здесь явно выделялись акции «Сургутнеф-
тегаза» и «Татнефти», которые показали один 
из лучших результатов среди бумаг, входя-
щих в индекс Мосбиржи. Неплохо смотре-
лись также акции ЛУКОЙЛа и «Роснефти», 
которые смогли восстановить все потери 
предыдущего дня. 

Ожидаем, что в ближайшее время ин-
декс Мосбиржи будет двигаться в диапазоне 
3190–3240 пунктов. Сильный рост нефтяных 
котировок в конце прошлой недели и про-
должающееся вчера восстановление вме-
сте с дивидендными ожиданиями должны 
способствовать росту акций нефтегазовых 
компаний. За исключением акций НОВАТЭКа 
и «Газпрома» нам нравятся все бумаги из 
данного сегмента.

Алексей ГОЛОВИНОВ, 
аналитик ПСБ: 

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
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3207,50

4 21 ноября 2023 года

№43 (779) 

Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Укрепление рубля, которое мы на-
блюдаем с первой половины октября, обу-
словлено притоком валютной выручки от 
экспортеров в условиях ужесточения ва-
лютного контроля и высоких цен на нефть, а 
также стабилизацией платежного баланса. 
Банк России предварительно оценил счет 
текущих операций в октябре в размере $11,2 
млрд ($11,4 млрд в сентябре), что отражает 
повышение потоков валюты в страну после 
сокращения летом. Это позитивно для курса 
национальной валюты. 

Дальнейшее движение курса рубля бу-
дет также связано с показателем внешней 
торговли, которая зависит от цен на нефть. 

За последний месяц нефтяные котиров-
ки демонстрировали снижение, поскольку 
риски в отношении ненадежности поставок 
из-за палестино-израильского конфликта 
были нивелированы опасениями слабого 
спроса на «черное золото» со стороны Евро-
пы и Китая. В пятницу нефтяные котировки 
начали рост на ожиданиях встречи ОПЕК+, 
которая запланирована на 26 ноября. Чле-
ны альянса могут прибегнуть к продлению 
добровольного сокращения предложения 
со стороны Саудовской Аравии и России, 
чтобы избежать дальнейшего снижения цен. 
Вместе с тем на прошлой неделе МЭА и ОПЕК 
повысили прогнозы спроса на текущий год, 
а МЭА даже немного на следующий. Ожи-
дание стабильного спроса и потенциальное 
сокращение предложения со стороны ОПЕК+ 
окажет поддержку нефтяным котировкам 
и рублю.  

На прошлой неделе рубль укрепился до 
89 руб. к доллару США, обновив минимум 
с июля. Как уже упоминалось, поддержку 
национальной валюте оказали предвари-
тельные сильные данные по счету текущих 
операций. Мы полагаем, что потенциал укре-
пления национальной валюты на текущих 
уровнях исчерпан. Поэтому в перспективе 
текущей недели мы прогнозируем диапазон 
в рубле на уровне 88–93 руб. к доллару США, 
96–99 руб. к евро, 12,2–12,6 руб. к юаню.

Наталия ПЫРЬЕВА, 
аналитик «Цифра брокер»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 21.11.2023

88,4954

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

ОБЕСПОКОЕННЫЕ ГАРАЖАНЕ
В Москве в полтора раза вырос спрос на машино-места

ТОП-10 столичных районов 
с бюджетными подземными 
парковками в новостройках, 
руб.
№ Район Мин. цена
1 Люблино 959 236
2 Южное Бутово 1 107 677
3 Хорошево-Мневники 1 160 023
4 Крюково 1 160 295
5 Дмитровский 1 253 166
6 Отрадное 1 314 944
7 Южнопортовый 1 321 209
8 Нижегородский 1 369 621
9 Царицыно 1 384 597
10 Южное Медведково 1 412 789

Источник — «НДВ Супермаркет 
Недвижимости».

ДИНАМИКА СРЕДНЕЙ МАКСИМАЛЬНОЙ СТАВКИ 
ПО ВКЛАДАМ РОССИЙСКИХ БАНКОВ (в %)*
По данным Frank RG.
* — Индекс рассчитан компанией 
на основе данных по ставкам в 80 банках.

31.05.23 30.06.23 31.07.23 31.08.23 30.09.23 31.10.23

7,25 7,27 7,58
8,96 9,43 10,09

С 17 ноября правительство сняло 
временный запрет на экспорт из 
России автомобильного бензина. Как 
известно, он был введен 21 сентя-
бря в рамках стабилизации цен на 
внутреннем рынке моторного топли-
ва. Власти считают, что проблема 
с топливом внутри страны в целом 
успешно решена. Ограничения пока 
сохраняются только на бензин с вы-
соким октановым числом АИ-95.

По мнению Минэнерго, необходимость 
в ограничении экспорта автобензина себя 
исчерпала. За минувшие два месяца (с 21 
сентября) на рынке образовался профицит 
бензина — около 2 млн т. В зимний пери-
од спрос на этот вид топлива традиционно 
снижается, пик его потребления начинается 
в конце весны, в сезон массовых отпусков, и 
продолжается до середины октября, когда на 
полях собирается урожай. К тому же отече-
ственные НПЗ к зиме завершают ремонтно-
профилактические мероприятия и выдают 
продукцию уже в плановом режиме. 

Цены на бензин в рознице немного снизи-
лись от своих сентябрьских значений, однако 
их рост все равно опережает инфляцию. По 
данным Росстата, с конца декабря минув-
шего года стоимость бензина марки АИ-92 
выросла на 7%, АИ-95 — на 7,2, а на АИ-98 и 
выше — на 10,5%.

Конечно, каждый частный автовладелец, 
знакомый с особенностями нашей рыночной 
экономики, теперь подумает, что весь авто-
мобильный бензин после снятия ограничений 
хлынет на экспорт. И цены на АЗС снова по-
ползут вверх.

Минэнерго просит по этому поводу 

россиян не беспокоиться. Более 50% ди-
зельного топлива из РФ поступает на внешние 
рынки. Вот почему в сентябре отечественные 
крестьяне остались без дизтоплива и даже 
был риск остановки уборочной кампании. Про-
изводители экспортировали солярку всеми 
доступными видами транспорта. 

А вот что касается бензина, то его мы 
продаем за границу в пределах 10–14% от 
общего объема. Может, производители были 
бы и рады увеличить свои поставки за рубеж. 
Но там пока востребована наша солярка, 
а не наш бензин. Вдобавок Минэнерго на-
шло панацею от подорожания этого топлива 
внутри России. Так, во время ремонтных и 
профилактических работ на нефтеперераба-
тывающих заводах разрешено использовать 
неоригинальные детали и запчасти. То есть 
те, которые сделаны по образу и подобию 

оригинальных, но без согласования с произ-
водителем — иностранным поставщиком. Это 
сняло проблему дефицита запчастей, и НПЗ 
после плановых ремонтов будут вводиться в 
строй строго по графику.

Некоторые эксперты считают, что автомо-
билисты могут спать спокойно как минимум 
до Нового года, когда многие россияне любят 
путешествовать во время длинных зимних 
каникул. 

Инвестиционный консультант «Финам» 
Тимур Нигматуллин считает, что очеред-
ного ценового всплеска на АЗС ждать не 
следует.

— В решении правительства ключевым 
моментом является не разрешение на экс-
порт, а компенсации из бюджета нефтяникам, 
— говорит аналитик. — С 1 октября топливный 
демпфер вернули к прежней формуле. Т.е. 
из бюджета стали им компенсировать часть 
разницы между экспортными и российскими 
ценами на топливо — за поставки на внутрен-
ний рынок по низким ценам. До сентябрьского 
кризиса эти выплаты были снижены вдвое. 

А с октября их снова восстановили. Биржевые 
котировки стали снижаться только после воз-
вращения демпфера к прежним значениям.

В общем, будут компенсации из бюджета 
нефтяникам — будут и сравнительно низкие 
(во всяком случае, относительно стабильные) 
цены на бензин.

Определенные сомнения в представлен-
ной Минэнерго схеме у аналитиков вызывают 
намерения использовать неоригинальные 
детали в ремонте нефтяного оборудования. 
При введенных «ядерных» санкциях против 
России это большая и серьезная проблема. 
Логистические цепочки нарушены, поставок 
по импорту приходится ждать месяцами. По 
этой причине и происходят сбои в производ-
стве топлива. Однако сделать точную копию 
с оригинала в импортном оборудовании, как 
заверяют специалисты, не получается. Можно 
сколько угодно говорить про самообеспече-
ние и импортозамещение, но на самом деле 
нефтепереработчики сильно рискуют с такой 
подменой.                           

Владимир ЧУПРИН.

ДЕПОЗИТНЫЕ 
СТАВКИ 
ПОДСКОЧИЛИ
Банки снова повысили 
проценты по вкладам
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БЕНЗИН ВАШ, ЗАПЧАСТИ — НАШИ
Российское топливо 
снова разрешили 
экспортировать

Полузабытое, но удивительно жи-
вучее «дело ЮКОСа» переехало из 
Нидерландов в новую юрисдикцию — 
на сей раз в американскую. Окруж-
ной суд Колумбии не признал право 
России на суверенный иммунитет в 
США, защищающий ее от претензий 
экс-акционеров ликвидированной 
нефтяной компании на сумму в $50 
млрд. Доводы российской стороны 
о неподсудности этой многолетней 
тяжбы отклонены, а значит, впереди 
новые разбирательства. Практиче-
ского смысла в них мало: ответчик не 
намерен ничего выплачивать истцам, 
однако у Москвы появились допол-
нительные риски репутационных 
потерь. 

Судья Берил Хауэлл постановила откло-
нить поданное еще в 2015 году ходатайство 
РФ о признании неподсудным спора с экс-
акционерами ЮКОСа. «Это дело теперь может 
переходить к рассмотрению по существу в 
целях определения, должны ли быть приве-
дены в исполнение окончательные решения 
(вынесенные в 2014 году Постоянной палатой 
Третейского суда в Гааге. — «МК») согласно 
Нью-Йоркской конвенции». 

История эта чрезвычайно запутанная, с 
массой юридических поворотов и нюансов. 
Напомним, девять лет назад суд в Гааге после 
десятилетнего разбирательства с участием 
российской стороны присудил бывшим кон-
тролирующим акционерам ЮКОСа — Hulley 
Enterprises (Кипр), Veteran Petroleum (Кипр) и 
Yukos Universal (остров Мэн) — компенсацию 
в $50 млрд за «экспроприацию» компании. 
По оценке Reuters, к сегодняшнему дню сум-
ма достигла $60 млрд с учетом процентов. 
Москва отказалась платить, сославшись на 
то, что не ратифицировала многосторон-
ний договор к Энергетической хартии (ДЭХ), 
документ, ставший для истцов основанием 
инициировать арбитраж. 

В свою очередь бывшие акционеры по-
пытались защитить свои права сразу в не-
скольких юрисдикциях. Помимо Нидерландов 
иск был подан в США, где у РФ есть госактивы. 
Сегодня дело находится в Апелляционном 
суде Амстердама, который должен оценить 
довод России о том, что истцы совершили акт 
мошенничества (остальные доводы россий-
ской стороны нидерландские суды отклони-
ли). На этапе арбитражного разбирательства 
свидетель с их стороны Андрей Илларионов 
(экс-советник президента по экономике, ныне 
признанный Минюстом РФ иноагентом) якобы 
получил от экс-акционеров ЮКОСа некое 
«секретное» пожертвование в обмен на вы-
годные им показания. 

Как бы то ни было, истцам не приходится 

рассчитывать хоть на какие-то российские 
деньги: официальная позиция Москвы неиз-
менна и состоит в том, что третейские суды 
хоть в Гааге, хоть в Амстердаме, хоть где угод-
но на Западе не уполномочены рассматривать 
этот спор. Тем более что акционеры ЮКОСа — 
не иностранные инвесторы, а граждане РФ. 

Однако похоже, что именно в США исто-
рия понемногу обретает «второе дыхание». В 
марте 2022 года представители РФ заявили 
американскому суду, что СВО на Украине 
представляет собой «развивающуюся ситуа-
цию, которая дает еще одно основание для 
приостановки разбирательства, пока парал-
лельно проходит процесс в Амстердаме». Но 
тогда суд не удовлетворил ходатайство (как 
это произошло и сегодня), сославшись на по-
ложения Нью-Йоркской конвенции и отказав 
России в праве на иммунитет от судебных 
разбирательств в США. 

«Старая тяжба переходит на некий новый 
уровень, новый виток, обусловленный се-
годняшними геополитическими обстоятель-
ствами, — говорит ведущий эксперт Центра 
политических технологий Никита Маслен-
ников. — Согласно закону об иммунитетах 
иностранного государства (FSIA), зафикси-
рованному в Нью-Йоркской конвенции, аме-
риканская Фемида может либо рассмотреть 
дело, либо отказаться. В данном случае сде-
лан очевидный выбор в пользу истцов, хотя 
это пока промежуточное решение. И теперь 
судья ждет, что до 5 декабря стороны предо-
ставят согласованный между собой график 
рассмотрения «финальных вопросов». Одно 
из двух: ходатайство экс-акционеров ЮКОСа 
(о признании и приведении в исполнение ар-
битражных решений 2014 года в США) будет 
удовлетворено или, что менее вероятно, верх 
возьмет российская позиция». 

Поскольку англосаксонское право осно-
вано на прецедентах, на ситуацию следует 
смотреть шире. Речь идет о том, чтобы попы-
таться преодолеть разного рода юридические 
ограничения, напрямую запрещающие конфи-
скацию замороженных на Западе российских 
активов в пользу обиженных экс-акционеров 
ЮКОСа. И без разницы, что это за деньги, 
какова их природа: если в США будет соз-
дан прецедент, суды в Европе смогут на его 
основании принимать аналогичные решения 
по искам к России по делу бывшей нефтяной 
компании. Понятно, рассуждает Масленников, 
что Москва не станет исполнять эти вердик-
ты, но дополнительные репутационные из-
держки в данном конкретном вопросе могут 
обернуться проблемами в других сферах. В 
частности, в международных коммерческих 
спорах, решать которые в свою пользу станет 
сложнее. 

Игорь БОКОВ.

В «ДЕЛЕ ЮКОСА» 
ЗАПАХЛО ГЕОПОЛИТИКОЙ
Обиженные акционеры компании перенесли 
разбирательство в США
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От болезней и инфекций страдают не 
только люди, но и животные. Средства 
для лечения людей проходят, 
что называется, тройной 
контроль, а вот на рынке ве-
теринарных препаратов ца-
рит полная неразбериха — 
они свободно продаются на 
любой интернет-площадке. 
Причем некоторые из них 
по цене даже превышают 
лекарства для населения. 
А потом оказывается, что 
это контрафакт…
О том, какая перспектива 
ждет эту сферу и как обезопасить своих 
питомцев, нам рассказал Сергей Лисов-
ский — заместитель председателя Коми-
тета Госдумы по защите конкуренции.

Проблема с ветеринарными препаратами 
и вакцинами возникла в связи с введением 
против России «ядерных санкций». Одни за-
падные производители ушли с нашего рынка, 
другие собираются это сделать... В итоге 
то тут, то там встречается дефицит нужных 
лекарств для животных. Что же делать люби-
телям собак и кошечек? Многие в буквальном 
смысле не вылезают из Интернета в поисках 
нужного препарата. Но найти что-то подходя-
щее удается далеко не всем и не всегда. Увы 
и ах: с импортозамещением в этой отрасли 
мы, похоже, опоздали.

«Исчезают из лечебниц — 
появляются на 
маркетплейсах»
— Сергей Федорович, читатели жалу-

ются, что в продаже полно контрафактных 
лекарств для животных — как домашних, 
так и сельскохозяйственных. С чем это 
связано — ведь с лекарствами для людей 
такого безобразия нет? 

— С лекарственными 
средствами для людей 
нам действительно уда-
лось решить проблему: 
во-первых, они запре-
щены к реализации на 
маркетплейсах, а во-
вторых, введена марки-
ровка, которая обеспе-
ч и в а е т  п о л н у ю 
прослеживаемость обо-

р о т а  и  и с к л ю ч а е т  н е л е г а л ь н у ю 
реализацию. 

С ветпрепаратами ситуация, к сожалению, 
гораздо хуже — у нас появился огромный объ-
ем препаратов, которые непонятно откуда взя-
лись, их эффективность не доказана, а самое 

главное 
— они могут 

быть опасны! Более того, 
примерно половина 
вообще запрещена в 
России. И когда Рос-
сельхознадзор при-
нимает решение о 
запрете того или ино-
го лекарства или вак-
цины для животных, 
они из ветлечебниц и 
ветаптек изымаются, 
но тут же появляются на 
маркетплейсах. 

А регулировать процесс 
очень сложно. Начиная с того, что 
контроль за деятельностью маркетплейсов 
у нас недостаточный — на все претензии там 
только разводят руками: дескать, мы не знали, 
продавцы сами по себе, за товар поставщиков 
ответственность не несем, только предостав-
ляем электронную полку... 

— Какой же выход? Контрафактная 
продукция не излечивает болезнь живот-
ных, а часто, наоборот, ее обостряет…

— Побороть контрафакт может помочь 
только введение маркировки, как было сде-
лано с лекарственными средствами. Прави-
тельством РФ принято решение с 1 декабря 
этого года начать эксперимент по нанесению 
цифровых кодов на ветпрепараты, и такая 
мера позволит государству прослеживать 
путь лекарств для животных от производителя 
до конечного потребителя. 

Эта практика в других товарных группах у 
нас существует уже несколько лет и доказала 
свою эффективность. Сегодня у нас полная 
информация по их производству, движению, 
реализации, и, соответственно, качество этих 

товаров гарантировано.
Кстати, после введения 

маркировки лекарственных 
препаратов было выявлено 

очень много случаев, когда 
лекарства для определенных 

социальных групп населения, 
которые бесплатно выдавались в 

больницах, списывались и за день-
ги продавались в аптеках. Сейчас такие 

случаи невозможны — именно благодаря 
маркировке. 

— То же самое нужно вводить и с 
ветпрепаратами?

— Конечно. Сегодня в Интернете можно 
купить что душе угодно. Только вот гарантии 
качества подобные покупки не дают. В первом 
квартале нынешнего года Северо-Западное 
межрегиональное управление Россельхоз-
надзора провело мониторинг 468 интернет-
сайтов по выявлению в продаже импортных 
поставок ветпрепаратов с маркировкой на 
иностранном языке и фактов их реализации 
без лицензии. 

Простой поиск, на который мне потребо-
валось не больше получаса, выявил немало 
таких предложений. Например, средства от 
блох и клещей, для контроля артериального 
давления у кошек, для лечения синдрома 
Кушинга у собак…

Хотя по закону все, что продается на тер-
ритории России, должно иметь сопровожде-
ние на упаковке на русском языке. Иначе это 

прямое нарушение законодательства, которое 
говорит о том, что препараты не прошли ни 
сертификацию, ни проверку в РФ. 

«Непонятные 
ветсубстанции уйдут 
с рынка»
— Но ощущается дефицит импорт-

ных лекарств, и никакая маркировка его 
не восполнит. Есть ли у нас программа 
по импортозамещению ветеринарных 
препаратов?

— Мы много работаем в данном направ-
лении, и тут нужно отдать должное россий-
ским вирусологам и ветеринарам. Достаточно 
большие объемы нашей вакцины экспорти-
руются за рубеж.

— Судя по читательской почте, из 
продажи исчезли многие иностранные 
препараты, которые раньше пользова-
лись высоким спросом. Ситуацию можно 
каким-то образом поправить?

— Мы не против поставок из-за рубежа. 
Но при условии, что они прошли сертифика-
цию в нашей стране и имеют информационное 
сопровождение на русском языке. На практике 
же получается так, что иностранная компа-
ния, ушедшая с нашего рынка, продолжает 
поставки товара. Однако не напрямую, как 
раньше, а через третьи страны — допустим, 
через Китай, Казахстан...

Ситуацией тут же воспользовались раз-
ные мошенники, которые «прибились» к это-
му потоку поставок со своим контрафактом. 
Процесс получается неконтролируемым. Мы 
вынуждены принимать адекватные меры. 

— Каково соотношение отечественных 
и иностранных ветеринарных препаратов 
на российском рынке?

— В промышленном производстве сель-
хозживотных мы закрываем своей продукцией 

примерно 70% потребностей. Еще в сравни-
тельно недавние времена у нас была такая 
практика: когда мы за границей закупали 
сельхозживотных, поставщики нам навязы-
вали и ветпрепараты. Объясняя, что если не 
будем использовать именно их лекарства 
и вакцины, то гарантий по продуктивности 
скота они дать не могут. По этой причине мы 
чуть было не разрушили собственное произ-
водство таких средств.

Помню, в начале 2000-х годов у меня на 
птицекомплексе был случай. Цыплята стали 
плохо есть, плохо набирать вес… Кросс был 
импортный, и ветеринары нам начали со-
ветовать, как вылечить птичек — применять 
такие-то и такие-то иностранные лекарства. 
Мы посчитали, во что это нам выльется: по 
1,5 рубля дополнительно на каждую голову. 
А килограмм курятины тогда стоил примерно 
35 рублей. То есть сразу на 3,5% повышение 
себестоимости. 

Хорошо, у меня были квалифицирован-
ные специалисты. Они предложили вместо 
навязанных импортных средств вспомнить 
советский опыт. Мы установили в цехах уль-
трафиолетовые лампы и пропоили курочек 
аскорбинкой. И все как рукой сняло.

Вместо дополнительных затрат в 1,5 ру-
бля на голову, мы затратили всего 7 копеек. 
И главное, если бы пошли на поводу ветери-
наров, наши птички подсели бы на те самые 
дорогостоящие импортные препараты и не 
смогли показывать продуктивность без их 
постоянного применения.

— Так как же навести порядок на этом 
рынке? Вы говорите про маркировку, 
проводите аналогию с лекарственными 
средствами для людей. Но это, наверное, 
все-таки не одно и то же?

— Как я уже сказал, опыт у нас уже есть, 
система отработана и хорошо себя проявила, 
в том числе и в группе фармацевтических 
товаров. А фасовка и упаковка продукции и 
здесь, и там мало чем отличается. С декабря 
нынешнего года производители этих пре-
паратов начнут готовиться, устанавливать 
дополнительное оборудование…

— Но ведь это отразится и на ценах?
— Подобные стенания мы сегодня слы-

шим и от производителей ветвакцины, и от 
ассоциаций. Что давайте, дескать, не будем, 
что сейчас такое время, нам и без того сложно, 
тут дополнительные проблемы, в том числе 
финансовые, нужно отложить на потом… Хотя, 
на мой взгляд, добросовестные производи-
тели вакцины должны быть за эксперимент 
и маркировку, потому что все непонятные 
ветсубстанции уйдут с рынка, им станет легче 
работать, и они смогут увеличивать объемы 
собственных продаж…

Владимир ЧУПРИН.
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Об этом в ходе онлайн-

конференции в «МК» рассказали: 
председатель правления Кон-
федерации обществ потреби-

телей Дмитрий Янин, эксперт проекта На-
родного фронта «За права заемщиков», 
куратор платформы «Мошеловка» Алла Хра-
пунова и председатель комиссии по финан-
совой безопасности Совета ТПП РФ Тимур 
Аитов.

— По банковским данным, в 2023 году 
мошенники украли у россиян 19 млрд 
рублей. Ранее ЦБ сообщал, что по ито-
гам прошлого года аферисты умыкнули 
у граждан 14,2 млрд рублей. Выходит, 
что объем похищенных средств за год 
вырос на треть. Согласны ли вы с такими 
оценками потерь и о чем свидетельствует 
подобная динамика?

Аитов: — Цифра хищений 
постоянно растет. Во всем 
мире кибермошенники укра-
ли у людей уже $8,5 трлн. И 
это только за год! Отмечу, что 
оценка ЦБ в 14,2 млрд — это 
только известные случаи, 
когда граждане пришли и по-
жаловались в банки. Истин-

ный масштаб хищений гораздо выше.
Янин: — Растет популярность 
финансовых услуг и вместе 
с ней — охват мошенниками 
клиентов, которые использу-
ют дистанционные способы 
общения с банком. То есть 
люди ушли в цифровые фи-
нансовые услуги, соответ-
ственно, мошенники получи-

ли достаточно большое поле для вспахивания 
и активно зарабатывают на нем нечестными 
методами. Данные, которые озвучиваются, 
это не полный объем пострадавших. Я не 
уверен, что МВД собирает информацию по 
всем регионам.

«Данные каждого из нас 
уже не раз украдены»

— Если бы мошенники не владели 
личными данными россиян, не было бы 
столько афер. Но ведь на многих ресурсах, 
связанных с торговлей или услугами, нас 
просят указать данные паспорта, ИНН 
и банковские реквизиты. Получается, 
мы сами отдаем мошенникам «ключи» 

от наших «сейфов». Как наша персо-
нальная информация попадает в руки 
кибермошенников?

Аитов: — Уровень хищения персональных 
данных постоянно увеличивается. Украдено 
около миллиарда записей. Как происходит 
сбор данных? Есть организации, которые 
делают это естественным путем, — напри-
мер, телекоммуникационные компании. Они 
могут собирать данные о клиентах по геопо-
зиционированию. В дальнейшем эти сведения 
продаются заинтересованным лицам, кото-
рые начинают рассылать спам-сообщения. 
Например, людям, которые ежедневно в 14 
часов проходят мимо конкретного здания 
в Москве (это видно по геолокации), будут 
приходить оповещения об открытии в этом 
здании новой кофейни со скидками или о 
конференции в соседнем здании в 14 часов. 
Данные также продают, например, банкам. И 
это легально. Но вот в момент обмена этой 
информацией происходят какие-то утечки. 
В результате данные каждого из нас, можете 
быть уверены, уже несколько раз украдены и 
переукрадены.

Янин: — К сожалению, криминальным 
компаниям, которые работают по техноло-
гии колл-центров, достаточно легко полу-
чить информацию о любом гражданине. Это 
связано с тем, что в России до сих пор не 
сформировано законодательство, которое 
бы защищало людей. Штраф за такую утечку, 
например, в США может составить несколько 
сотен миллионов долларов. В России же та-
кое нарушение карается штрафом в 100 тыс. 
рублей. Для компаний это копеечные штра-
фы, которые абсолютно непропорциональны 
ущербу, который был нанесен миллионам 
граждан. Низкая ответственность за слив 
данных не формирует запрос у компании на 
развитие системы защиты этой информации. 
Фирмы собирают данные и охотно продают 
их. А из контролирующих структур никто ради 
каких-то 100 тыс. рублей лишний раз не пойдет 
с проверкой.

Чтобы противостоять таким «сливам», 
нужно, чтобы появились коллективные иски. 
Предположим, человек, который когда-то 
был клиентом некой доставки еды, узнал, 
что вскрыт факт кражи миллиона данных 
в этой компании. Так вот необходимо, что 
его адвокаты могли подать иск в интересах 
не одного, а миллионов клиентов без вся-
ких доверенностей и присудить на каждого 
хотя бы по 500 рублей. 500 рублей на мил-
лион клиентов — это 500 миллионов рублей 

выплаты: такое почувствует любая фирма и 
задумается…

Аитов: — Не уверен, что такой механизм 
сработает. Да, в Америке, в Евросоюзе дей-
ствуют огромные штрафы — 4% с оборота. Но 
спасают ли они ситуацию? Не думаю. Многие в 
Европе до сих пор не заплатили эти штрафы, и 
ничего. Но предположим даже, что наша про-
винившаяся компания заплатит такой штраф. 
Откуда она возьмет деньги? Фирма переложит 
эти затраты на нас, на своих клиентов. И по-
лучится, что у меня украли данные, но и штраф 
за это должен заплатить тоже я.

— Телефонные мошенничества пре-
вратились в настоящее бедствие наших 
дней. В сутки мошенники совершают 8 млн 
звонков из более чем 1000 колл-центров. 
Казалось бы, из каждого утюга сейчас 
предупреждают о росте случаев обмана 
граждан именно по телефону. Несмотря 
на это мошенники не сбавляют обороты, 
а люди продолжают отдавать им свои 
средства. Почему так происходит?

Храпунова: — Мошенники 
всегда используют актуаль-
ную повестку, постоянно ее 
обновляют. Мы даже собира-
ем календарь «легенд»: какая 
история для «разводки» была 
модной в этом месяце, какая 
— в следующем. Например, 
недавно сотовые операторы 

предупреждали, что будут обновлять данные 
абонентов. Это нормальная ситуация. Но мы 
в связи с этим наблюдали огромную волну 
мошенничества. Злоумышленники звонили, 
представлялись сотрудниками сотовой ком-
пании и говорили: «У вас заканчивается срок 
действия сим-карты или договора. Нужно 
срочно обновить данные для того, чтобы со-
хранились контакты. Сейчас на ваш телефон 
придет код, вы нам его скажите, а мы продлим 
все ваши данные». Человек называет цифры, 
и мошенники их используют в своих интере-
сах, например, взламывают аккаунт на 
Госуслугах.

Аитов: — В некоторых случаях противо-
стоять мошенникам невозможно. Они осу-
ществляют чуть ли не гипнотическое воз-
действие. Помните, раньше по телевизору 
выступали «экстрасенсы» типа Кашпиров-
ского, Чумака? Они дистанционно заставляли 
людей плакать, приседать. Многие афери-
сты обладают этими способностями. И тут 
не спасет даже финансовая грамотность. У 
меня есть знакомый инженер, 58 лет. Так вот 

мошенники уговорили его пойти в банк, взять 
2,5 миллиона рублей под залог квартиры и 
отдать деньги им. И таких случаев в России 
множество. Некоторые в соцсетях пишут: 
«Мне позвонили эти дураки-мошенники, при-
кинулись работниками банка, а я все понял 
и начал с ними разговаривать по приколу». 
Не надо этого делать, потом попадете под 
раздачу. 

Храпунова: — Сразу кладите трубку, 
не продолжайте разговор! Злоумышленники 
могут продолжить общение если не гипноти-
ческим воздействием, то спам-атакой.

Янин: — Для чего может звонить банк 
в принципе? Только чтобы предложить вам 
какую-то услугу, и все. Для этого им не нуж-
ны ваши данные и секретные коды. Другие 
входящие звонки из банка — это уловка. Да, 
участники рынка делают какие-то шаги в ча-
сти защиты клиентов, блокируют звонки и 
сообщения, делают программы по анализу 
типичности поведения клиента. Но самый 
простой способ защитить людей — отказ от 
вербальной коммуникации с клиентами. А 
гражданам мой совет: если вы хотите обсу-
дить какие-то свои денежные дела с банком, 
не ленитесь — идите лично в офис.

«Есть лазейка, 
позволяющая отбить свои 
деньги в суде»
— Кроме телефонного мошенниче-

ства какие виды «киберразвода» сейчас 
популярны в России?

Храпунова: — Очень часто мы видим 
ситуацию, когда приходит смс-сообщение от 
мошенников. Но дело в том, что злоумышлен-
ники научились отправлять такие сообщения 
напрямую в банковский чат в личном кабинете. 
У меня самой был такой случай. Я позвонила 
в банк, где мне сказали, что кредит на меня 
не оформили, но приятного все равно было 
мало. Людям стало очень сложно отличить 
правду от подложных действий. Еще большая 
волна обманов идет в мессенджерах. При-
ходят к вам в чат от знакомых сообщения: 
«Проголосуйте за племянницу в конкурсе» 
или же приятельница просит: «Мне карточку 
заблокировали, дай до вечера 10–15 тысяч». 
Дальше происходит взлом личного аккаунта. 
Нужно понимать, что мы, к сожалению, очень 
много информации пересылаем в мессендже-
рах. Это и фотографии паспорта, это и пароли. 
Мошенникам достаточно немного времени, 
чтобы быстро пробежаться по вашей пере-
писке и скачать информацию. Так вот, если 
подружка попросила на пару часов 10 тысяч 
рублей, то позвоните ей и уточните, точно 
ли это она. Если приходят подозрительные 

сообщения, ни в коем случае не переходите 
по ссылкам.

— Можно ли пресечь такую деятель-
ность законными средствами на законо-
дательном уровне или все зависит только 
от бдительности и финансовой грамот-
ности самих граждан?

Аитов: — Еще 10 лет назад появилась 
статья закона о платежной системе, которая 
позволяла гражданину опротестовать тран-
закцию и заставить банк вернуть эти деньги. 
Я тогда присутствовал на многочисленных 
обсуждениях, и все банки были против. Они 
говорили: «Клиент сам у себя украдет деньги, 
а потом еще у нас возмещение попросит». 
Статью тогда все-таки приняли, но прошло 10 
лет, и до сих пор нет практически ни одного 
случая, чтобы кто-то по ней вернул украден-
ные деньги. Были клиенты, которые пытались 
получить средства, но ничего сделать так и 
не смогли. Некоторые даже шли в суд, по-
давали исковые заявления, но судья первой 
инстанции всегда отказывал, потому что «вы 
нарушили статью банковского договора». 

Но есть лазейка, позволяющая отбить 
свои деньги в суде. Существует два вида на-
рушений: физлица и самого банка, который 
по договору с клиентом обязан выполнять 
указания клиента, а не сторонних лиц. Раз 
банк, передав коды подтверждения операции, 
выполнил указания злоумышленника, значит, 
он тоже нарушил договор и это нарушение 
считается более весомым. Поэтому клиенты, 
которые идут до конца, пишут кассационную 
жалобу и потом идут в суд следующей инстан-
ции, который пересматривает решение суда 
первой инстанции, частенько выигрывают 
разбирательство. Так что если сумма хище-
ния у вас достаточно серьезная, то ее можно 
отбить. Да, вы потратите время, но деньги, 
скорее всего, вернете.

Янин: — Только вот клиенту придется 
доказать, что не он давал указание совер-
шить этот платеж. Не случайно такие раз-
бирательства выигрывают в лучшем случае в 
соотношении 1 из 100. Статья написана таким 
образом, чтобы минимизировать вероятность 
выплаты со стороны банка.

— Минфин считает, что банки должны 
разделять с клиентами часть потерь от 
мошенников. Это не только социально 
справедливо, но и создаст мотивацию 
у банков бороться со злоумышленника-
ми. Сейчас лишь 5% обратившихся в суд 
жертв мошенников удается доказать, что 
им необходимо вернуть деньги, в боль-
шинстве случаев им отказывают, ссы-
лаясь на нарушение условий договора. 
Пойдут ли на это банки, чтобы разделить 
ответственность за украденные у их кли-
ентов деньги? 

Храпунова: — Уже принят соответствую-
щий закон, и с июля 2024 года он заработает 
в полную силу. Там прописано четко, что если 
банк допустил перевод на счет мошенника, 
то он в полном объеме выплачивает человеку 
деньги. И тут клиенту уже не нужно доказы-
вать: мошенник виноват или не мошенник.

«Лучший рецепт: бросайте трубку!»
— Вопросы от наших читателей. Что 

делать, если жертва мошенника подала 
заявление в полицию, но спустя несколько 
месяцев дело не продвинулось?

Храпунова: — Если полиция не пред-
принимает никаких действий, то нужно идти 
в прокуратуру. Прокуратура должна прове-
рить деятельность полиции. Кстати, с этого 
года изменен порядок работы взаимодей-
ствия МВД с финансовыми организациями. 
В МВД часто жаловались, что они не могут 
ничего расследовать оперативно — якобы 
банки очень долго передают информацию. 
Сейчас порядок передачи данных изменили, 
и теперь МВД быстро запрашивает необ-
ходимую информацию у Банка России. Это 
время исчисляется днями, если не часами. 
А не месяцами, как раньше. Так что жертвам 
мошенников можно отстаивать свои права: 
пусть работает полиция.

— Что делать гражданам, которые 
подверглись мошенничеству, но на не-
большую сумму? Допустим, наш чита-
тель потерял 2500 рублей. Можно ли их 
вернуть?

Аитов: — Теоретически можно, но прак-
тически… Я сам подвергся такому. Три за-
явления в банк отправил. Но они никак не 
отреагировали, деньги не вернули. Я плюнул. 
Вот такой у меня печальный опыт. 

— Какие механизмы возврата 
средств существуют? Куда обращаться 
за помощью?

Янин: — Первое — обратиться непо-
средственно в банк письменно. Далее все 
зависит от их ответа. Потом человеку при-
дется решить, жалко ли ему вам времени или 
нет, и если нет, то обращаться в полицию. В 
любом случае имеет смысл для будущего 
переслать информацию в Банк России, для 
того чтобы последующих жертв было мень-
ше. Судебная защита имеет смысл, если у 
вас серьезные потери, если есть деньги на 
хорошего адвоката. Но если вы видите объ-
явление «Верну украденные деньги с карты», 
знайте, что это следующий этап «развода». Я 
не знаю честного адвоката, который стал бы 
всем рассказывать, как он на 100% гарантиру-
ет возврат украденных методом социальной 
инженерии денег. Если вы видите такого рода 
анонсы, значит, мошенники попытаются за-
брать недоукраденное.

— Как обезопасить себя от мошенни-
чества в онлайн-среде?

Храпунова: — На аккаунты в мессен-
джерах можно установить двойную защиту. 
На Госуслугах тоже установите двойную ау-
тентификацию. Не переходите по ссылкам и 
кладите трубку, если в телефоне вам что-то 
начинают говорить про деньги.

Аитов: — В любом случае пострадавшим 
гражданам надо жаловаться в ЦБ. Все равно 
каким-то боком, но банку, допустившему по-
хищение, это аукнется. Что касается защиты 
от злоумышленников, то единой схемы нет. 
Они все время мимикрируют. Выявить это 
невозможно, но надо попытаться сбить злоу-
мышленника с его же сценария. Например, 
сказать: «Я медленно соображаю, напишите, 
что вы хотите, я подумаю». Мошенник, скорее 
всего, на этом отстанет. Любая задержка 
в разговоре собьет его с толку. Но лучший 
рецепт: не разговаривайте вообще, бросайте 
трубку! А если вас кто-то просит «засветить» 
карту, то дайте данные пустой карты. В конце 
концов, заведите специальную «пустышку», 
потому что украсть с нее мошенник ничего 
не сможет.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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«Представляете, какие великие люди 
встречались мне на жизненном пути», — ска-
зал тогда Михаил Геразиевич, у которого тоже 
в глазах стояли слезы. 

Его, как рассказчика, можно слушать бес-
конечно, но я работаю не в журнале, где роман 
о спортивных знаменитых судьбах можно пе-
чатать с продолжением (кстати, убежден, что 
биография Михаила Мамиашвили гораздо 
богаче воображения многих романистов), а в 
ежедневной газете, где мы придерживаемся 
определенного формата.

Будь я кинематографистом, может быть, 
сделал бы фильм на вечный сюжет — паренек 
из маленького города Конотопа Сумской об-
ласти (как сказал Михаил Геразиевич: «Самый 
красивый и веселый город каштанов и купле-
тистов») из простой семьи (папа — тракторист, 
мама работала на заводе) завоевал даже не 
столицу великого государства, а целый мир 
большого спорта. 

Или будь я биографом Михаила Мамиаш-
вили, может, смог бы лучше распорядиться 
резервами его превосходной — а прежде всего 
благодарной — памяти, он помнит и стремится 
назвать поименно всех людей, так или иначе 
способствовавших его становлению и помо-
гавших ему в жизни. 

Но я в данном случае всего лишь интер-
вьюер, хотя и с преференциями многолетней 
дружбы с олимпийским чемпионом и прези-
дентом Федерации борьбы России — Михаил 
Геразиевич на просьбу о встрече откликнулся 
сразу и моментально отыскал окошко в своем 
плотном графике. Начали с истоков…

— Сегодня особенно ярко накатывают 
воспоминания о детстве, — признался мой 
собеседник. — И, кстати, ощущаю, конечно, 
горькую реальность, что в наше непростое 
время уже ни один мальчишка из маленького 
Конотопа не сможет реализовать себя так, как 
нам эту возможность давала великая стра-
на, в которой мы жили. Сейчас смотришь на 
определенные вещи как на дурной сон — на-
пример, на той стороне научили наших спор-
тивных братьев не пожимать руки — на корте 
или на татами. Как оценить, что мы потеряли? 
Вы только представьте себе, что я в течение 
десяти лет не могу приехать на могилы своих 
любимых родителей. Это, конечно, трагическая 
ситуация, но убежден, что с божьей помощью 
все наладится.

— Сегодня невозможно представить, 
чтобы Валерий Лобановский не протянул 
руки своему вечному сопернику Констан-
тину Бескову…

— Боюсь показаться банальным, но по-
вторю аксиому — в основу спорта положены не 
очки, голы, секунды или пьедестал, а добрая 
воля в спортивном соперничестве лучше по-
нять и узнать друг друга. И важнейший атрибут 
— рукопожатие, причем не важно: повержен 
твой соперник на ковре, ринге или беговой 
дорожке. Рукопожатие — до и после. И когда 
рушится вся эта философия, на первый план 
выходят циничные интересы — победить, за-
воевать. А во имя чего? Ну ладно, завоевали, 
а подумайте, что потеряли?

— Как вы открыли для себя мир 
спорта?

— В зал меня привел за руку с моими дру-
зьями первый тренер, причем в достаточно 
зрелом возрасте для занятий борьбой — мне 
было тринадцать лет. До этого мы бесцельно 
слонялись по переулкам, хулиганили помалень-
ку. И тренер Анатолий Семенович Ефремов не 
просто стал для нас лидером, он обладал по-
истине божьим даром — увлечь. Родители мои 
занятия борьбой всерьез не воспринимали, 
хотя отец тренировки поддерживал, но мама 
ругалась, особенно когда надо было покупать 
очередные борцовки. Как сейчас помню, стоили 
они девять рублей — непостижимая трата для 
семейного бюджета. А рвались они быстро.

Письмо Грише-грузину

— Родители были физически крепкими 
людьми?

— Отец не обладал какими-то сверхдан-
ными, но в плане физкультуры был достаточно 
активным человеком — футбол, волейбол. Его 
весь город знал — тракторист Гриша-грузин. 
Даже письма присылали с его родины, из Гру-
зии: Сумская область, город Конотоп, Грише-
грузину, и всегда весточки доходили. Сегодня 
точно знаю, что это было самое счастливое 
время, когда мы жили и чувствовали себя 
единой семьей. В нашем районе много было 
новостроек, а отец на все руки мастер — ка-
менщик, штукатур — и всех соседей построил, 
кроме себя. Каждый день соседи просили: 
«Гриша, пошли». Отец приходил домой, иной 
раз навеселе — угощали ведь, а на следую-
щий день по городу уже слухи — Гриша-грузин 
вчера выпил. Так что мы в Конотопе заметными 
людьми были.

Отец в свое время служил в Караганде, а 
мама уехала туда, на целину, по комсомольской 
путевке. Она говорила на украинском, а папа 
на грузинском. Но вот великая сила любви — 
даже языковые границы стирает. С раннего 
детства помню, как отец несколько раз улетал 
в Тбилиси, ездил в Хашури, где родился. Мама 
говорила: «Он не вернется», но отец всегда воз-
вращался. Я тогда первый раз в жизни увидел 
и попробовал апельсины, чурчхелу.

— Мы с вами оба дружим с выдаю-
щимся онкохирургом Михаилом Ивано-
вичем Давыдовым, а он ваш земляк, из 
Конотопа.

— Они с мамой выросли на одной улице, но 
он постарше. Трудно перечислить количество 
людей, которым Михаил Иванович профессио-
нально помог, сколько жизней спас. Я часто 
приезжал в онкоцентр, когда Михаил Иванович 
прооперировал Кобзона. У нас теплые отноше-
ния с великим хирургом, но я всегда стеснялся 
пользоваться его расположением к себе.

— У вашей дочери Тани на свадь-
бе, когда Иосиф Давыдович пел, то все 
встали…

— Кобзон пел тогда мою любимую песню: 
«Доченька».

— Михаил Геразиевич, вам сколько 
было, когда из Конотопа уехали?

— В восьмом классе — выиграл первен-
ство области и Украины по «Трудовым резер-
вам», и меня отправили на чемпионат страны от 
этого общества в Харьков. Будете смеяться, но 
я столько асфальта никогда в жизни не видел. И 
меня это как-то сразу прибило, стал мучиться 
ностальгией, скучать по маме.

— У Пеле была примерно такая же исто-
рия в бразильском «Сантосе», куда он попал 
мальчишкой.

— Я его понимаю. Выиграл тогда первую 
схватку, а тренер соперников, видя, что я не 
совсем комфортно себя чувствую, чтобы я 
снялся с соревнований, стал проникновенно 
рассказывать, как мои родители по мне ску-
чают, а мама плачет. Я вспомнил маму, собрал 
вещи и уехал домой.

— Никогда бы не поверил.
— На второй день, когда вернулся в отчий 

дом, прибежал мой тренер Анатолий Семено-
вич, весь запыхавшийся: «Так, ты что здесь де-
лаешь?» Понятно, ни о каком первенстве страны 
речи уже быть не могло, меня из команды сразу 
исключили. И тут Анатолий Семенович прино-
сит газету «Советский спорт», а там маленькая 
заметка, что в Москве в профтехучилище на-
бирают специальные спортивные группы. Отец, 
Герази Арчилович, светлая ему память, привез 
меня в столицу перед Новым годом. Мороз, 
помню, стоял страшенный, трубы лопались. 
Тесты оказались несложными — забраться по 
канату, подтянуться на перекладине, показать 
навыки борьбы. Конкурс я прошел, но всерьез 
это не воспринимал, даже мыслей жить в Мо-
скве не возникало, но раз тренер велел, я не мог 
не подчиниться, так и попал в профтехучилище 
на Лосиноостровской.

Бои без правил

— Я как-то застрял в лифте и подумал: 
может, позвонить Михаилу Геразиевичу, 
он что-нибудь придумает…

— Ценю ваш юмор. Я действительно в ПТУ 
получил специальность — электромеханик 
по лифтам. В общаге жили шестьсот человек, 
одни пацаны. Но сначала меня поселил у себя 
заслуженный тренер СССР замечательный че-
ловек Эрек Коюмович Задиханов. У него дома 
я узнал, что картошка — это гарнир, а борщ или 
суп — первое. И опять же с удивлением узнал, 
что к картошке должна быть котлета или еще 
что — мясное или рыбное. Дома-то борщ, когда 
мама варила, мы кушали дня четыре и всё.

Не думаю, Петр, что с лифтом я мог бы 
чем-то помочь, поскольку с учебой мы не особо 
напрягались, все время проводили в спортза-
ле. А вне спорта был настоящий процесс вы-
живания, приходилось не просто постоять за 

себя и своих друзей, а достаточно агрессивно 
отстаивать право на существование.

— И в драках уже не до приемов 
было?

— Не хочется эти вещи вспоминать, тогда 
все приемы были допустимы. Одна из стычек со 
старшекурсниками едва не закончилась траги-
чески, но милицейский начальник прислушался 
к словам Эрека Коюмовича и ограничился тем, 
что сказал: «Я тебе сейчас дам подзатыльник, и 
считай, что ты сегодня родился второй раз».

— Когда пришли первые победы?
— На тренировках, где все было поставле-

но на карту, — не подвести тренера. У первого 
тренера Анатолия Ефремова существовали 
свои маленькие хитрости, например, есть та-
кое борцовское упражнение — качать шею 
«на мосту». Свисток, все упали «на мост», он 
разворачивался и делал вид, что ему надо 
на секунду убежать. Проходит минута, дру-
гая, тренера нет. Терпеть уже невозможно, 
практически до слез. Почти все ребята уже 
сидят, разговаривают, а я продолжаю делать 
упражнение через не могу: раз тренер не дал 
команду остановиться, надо делать. Анатолий 
Семенович видел, что я скорее сознание по-
теряю, но буду дальше бороться.

— Перед Олимпиадой в Сеуле с тяже-
лейшей травмой ноги вы раз по сто заби-
рались по канату…

— Шансы попасть в Сеул оставались ми-
зерные. Спасибо военным врачам из Бурденко, 
в первую очередь Николаю Кузьмичу Николенко, 
половина моих медалей — его. Тогда, в 1987 
году, в госпитале я видел ребят, воевавших в 
Афганистане, — многие без рук, без ног. Я их 
заставлял тренироваться — кого-то приседать, 
кого-то отжиматься, ну и сам в гипсе постоянно 
делал упражнения, качал спину. Но пронзи-
тельно понимал, что спортивная карьера для 
меня может закончиться и разрушится самая 
главная мечта в жизни — выступить на Олим-
пийских играх. В 1984 году я в составе сборной 
СССР выиграл чемпионат мира, был лидером 
в своей весовой категории, но в Кисловодске 
министр спорта Марат Грамов, достойный 
человек, объявил, что советская команда на 
Олимпиаду в Лос-Анджелес не поедет. Мне 
было двадцать лет, молодой, амбициозный, 
но как ни больно нам было, мы с пониманием 
отнеслись к этому непростому решению. Счи-
тали, что раз мы неотъемлемая часть нашего 
народа, страны великой, то должны принять 
это без капризов и кривотолков.

Конечно, как показала жизнь, ни одни 
бойкоты, ни одни ограничения к желаемому 
результату не приводят, я ведь говорю и о се-
годняшнем времени тоже. А тогда львиную 
долю медалей выиграли американцы, но вес 
этих медалей ничтожен, поскольку они не по-
бедили советских борцов.

— А значит, медали 
девальвированы.

— Позиция на-
стоящего чем-

пиона — выиграть у 
сильного человека, тогда 

победа.

Памятник Ярыгину

— Михаил Геразиевич, вы когда 
ощутили, что стали олимпийским чем-

пионом Сеула — на ковре, на следующее 
утро или через неделю?

— Не склонен к тому, чтобы свое особое 
место определять в нашем виде спорта. Когда 
меня спрашивают, кого бы назвал лучшими 
борцами, объективно отвечаю, что в моем пони-
мании меня там в первой десятке нет. Сколько 
великих борцов доводилось видеть — Арсена 
Фадзаева, Махарбека Хадарцева, многих дру-
гих, кто выиграл по две Олимпиады. Возьмите 
того же Анатолия Парфенова, который имел 
орден Ленина за боевые подвиги. Он, весь из-
раненный, в 1956 году в Мельбурне завоевал 
«золото», воспитал олимпийского чемпиона 
Николая Балбошина, который дважды на Олим-
пиадах нес знамя великой страны. 

А как не восхищаться Виктором Игумно-
вым или Анатолием Колесовым — я у этих гени-
альных людей учился тренерской профессии. 
Вот, Петр, с нами сидит мой друг, выдающийся 
тренер Вячеслав Мкртычев, я у него в команде 
в 1983 году в Норвегии стал чемпионом мира 
среди молодежи. А великих Ивана Ярыгина 
и Александра Карелина (у нас когда-то были 
разные федерации — греко-римской борьбы, 
классической и вольной) знают даже те, кто ни 
на одном состязании не был.

— Из окон моей квартиры на Удальцо-
ва, напротив Новой Олимпийской Дерев-
ни, виден памятник непобедимому Ива-
ну Ярыгину, которого называли вторым 
Поддубным.

— Это личная трагедия многих людей — 
жизнь великого Ивана Ярыгина оборвалась 
незадолго до его 50-летнего юбилея. Иван 
Сергеевич отдыхал с супругой в Кисловодске, 
но, несмотря на отпуск, не мог пропустить 
турнир по борьбе памяти Али Алиева, который 
проходил в Махачкале. На обратном пути его 
водитель не справился с управлением, и авто-
мобиль вылетел на обочину, где в тот момент 
стоял грузовик «ЗИЛ».

Когда думаю об этом, до сих пор ком в 
горле. Иван Сергеевич — не просто леген-
дарный спортсмен, он великий гражданин как 
президент Федерации борьбы, объединивший 
все специализации. 

Я абсолютно убежден: кроме Ярыгина, 
никто не смог бы это сделать. Не случайно и 
тогдашний мэр Москвы Юрий Лужков, и Вик-
тор Черномырдин, будучи председателем 
правительства, с огромнейшим уважением 

к нему относились, что распространялось и 
на всю нашу борцовскую организацию, иначе 
положение дел у нас было бы в те сложные 
времена плачевным. Но в трудных для страны 
финансовых условиях премьер-министр благо-
даря авторитету Ивана Сергеевича подписал 
распоряжение о проведении чемпионата мира 
в Красноярске.

Светлая память Ивану Ярыгину, человеку, 
который безоговорочно являлся для меня ав-
торитетом и в спорте, и в жизни.

«Гипс снимают, 
клиент уезжает»

— Михаил Геразиевич, как случилось, 
что в конце 1991 года вы, относительно 
молодой человек, стали старшим тренером 
сборной СССР?

— Великая страна прекращала свое су-
ществование, на изломе Союза по большому 
счету и сборной-то не было. Многие тренеры 
уехали за рубеж, не видели уже перспектив 
продолжать здесь профессиональную дея-
тельность. Неоценимую роль в моей тренер-
ской карьере сыграл выдающийся наставник 
— Геннадий Андреевич Сапунов. Еще когда я 
был действующим спортсменом и капитаном 
сборной страны, он мне доверял какие-то вещи, 
которые выходили за рамки компетенции про-
сто борца. Во многом благодаря ему я сборную 
и принял.

— А последнюю свою схватку 
помните?

— Я уступил на чемпионате мира венгру, 
тогда перед этим поменяли правила, убрали 
партерную борьбу. Я проиграл, зашел в раз-
девалку и хотел повеситься…

— Невероятно…
— Снял борцовки, для меня жизнь вообще 

закончилась в прямом смысле. Счет был по 
нулям, но преимущество отдали венгру.

— Почему отдали?
— Потому что я проиграл. Надо было 

выигрывать…
— Но преимущество — вещь такая 

субъективная.
— Какая разница, если я не завоевал пер-

вое место. Все отговорки в пользу бедных. И 
я в одну секунду осознал, что завтра уже не 
будет голоса диктора, объявляющего: «При-
готовиться такому-то в таком-то весе, такой-то 
вызывается на ковер». Как в советской кино-
комедии: «Всё пропало, клиент уезжает, гипс 
снимают». Но человек так устроен — прошли 
секунды, минуты, дни, тяжеловато, но спра-
вился. Появились другие заботы, связанные с 
ответственностью за сборную страны.

— То есть вы с этими ребятами вместе 
боролись, пот проливали, а потом бук-
вально сразу ими стали руководить: «Ну-
ка, брось сигарету!» — «Да ладно, мы же 
с тобой за углом вчера курили!». С таким 
приходилось сталкиваться?

— К счастью, нет, поскольку наш вид спор-
та не предполагает праздного проведения 
времени.

— Но доводилось слышать и ваше вы-
ражение — «неделька на хинкали».

— Неделька — это многовато. Но несколько 
дней после крупнейшего спортивного меро-
приятия ты мог себе позволить расслабиться… 
У нас с великим Сан Санычем Карелиным есть 
выражение: «я — продукт среды». Нам оно 
нравится — емкое и говорит о многом.

Ультиматум маршалу

— В вашей судьбе было немало крутых 
виражей — в лихие девяностые стали на-
чальником ЦСКА. А там вокруг армейского 
клуба сама обстановка была чуть ли не 
военная, один рынок чего стоил — много-
летнего администратора хоккейной цээ-
сковской команды Владимира Богача там 
по злосчастной ошибке застрелили…

— Помимо рынка проблем хватало. Мне эту 
должность предложил тогдашний замминистра 
обороны генерал армии Валерий Михайлович 
Топоров, он курировал физическую культуру и 
спорт в Вооруженных силах. Представил меня 
министру обороны Игорю Дмитриевичу Сер-
гееву, в кабинете у которого я сказал, что готов 
подчиниться приказу, но с одним условием. Он 
удивился: «Ты мне условия будешь ставить?» Я 
ответил: «Да, товарищ маршал!».

— Игорь Дмитриевич, наверное, не 
привык, чтобы ему ставили условия — он 
же маршал!

— Я к нему относился с огромным ува-
жением, но свою позицию озвучил: «Товарищ 
маршал, один раз в месяц, как бы вы ни были 
заняты, на час должны меня принимать». Он 

спросил: «Зачем?» Я объяснил: «Комплекс 
проблем, которые существуют в клубе, выхо-
дят далеко за рамки чисто спортивных. Есть и 
экономические вопросы, а главное — заинте-
ресованность большого количества серьезных 
дядечек, которые вам будут докладывать вещи, 
далекие от реального положения дел. Я хочу, 
чтобы вы были в материале не на словах, а 
основываясь на документах, поэтому и прошу 
— час в месяц». Он молчит, пауза затянулась. 
Тогда я встал, спросил Топорова: «Товарищ 
замминистра, разрешите обратиться к мини-
стру?» — «Обратись». — «Можно я уйду?» — «Ну, 
уходи». Я развернулся и ушел.

Прошла неделя, ажиотаж по Минобороны, 
ищут меня опять. Я там китель перехватил у 
одного, у другого…

— У вас какое звание было?
— То ли майор, то ли подполковник… До-

бежал до министра, он курил, сел напротив 
меня: «Ты дурак такой или притворяешься?» 
— «Товарищ министр, на ваше решение». И 
мы вернулись к обсуждению ключевых про-
блем, которые были в спорте в Вооруженных 
силах. Мне повезло еще в том смысле, что 
председателем спорткомитета Минобороны 
был Станислав Лаговский, впоследствии, увы, 
погибший в автокатастрофе. Он был не про-
сто мой командир, а мой друг, светлая Стасу 
память. И Лаговский был глубоко убежден, 
что я настоящий армейский спортсмен, раз 
состоялся в ЦСКА.

И здесь не могу не вспомнить свой первый 
приезд на контрольные схватки в ЦСКА. Мне 
было лет семнадцать, наверное, и когда я зашел 
в зал в спортивных штанах с дырками, меня 
оттуда выгнали, а я не хотел уходить, потому 
что был убежден: если я в ЦСКА буду с ними 
тренироваться, с этими великими чемпиона-
ми, то тоже чемпионом стану. И меня все-таки 
старший тренер из зала выгнал из-за рваных 
спортивных штанов. Я стоял под лестницей 
в зале единоборств и плакал. Меня увидел 
Геннадий Андреевич Сапунов: «Ты чего здесь 
стоишь, слезы льешь?» — «Я хочу трениро-
ваться, бороться». Он взял меня за ухо, завел 
в зал и сказал: «Пускай он тренируется, не 
трогайте его». А ведь он даже по имени меня 
не знал, моей фамилии ни в каких списках не 
значилось.

Строевая на плацу

— В армию-то вас когда призвали?
— Как и положено, в 18 лет — в академию 

Дзержинского. Но открою маленькую военную 
тайну — я даже присягу принимал в кабинете 
начальника. Когда оканчивал военный инсти-
тут, приходилось много пропускать — тре-
нировки с утра до вечера, да и турниры один 
за другим, так что крови я у преподавателей 
попил. Но они потом отыгрались, заставили 
меня в форме маршировать на плацу — нале-
во, направо, кругом, все элементы строевой. 
Командиры получили удовольствие сполна, 
хохотали взахлеб.

Но я горжусь тем, что мне армия дала, я там 
познакомился с уникальными людьми. На мое 
счастье, на смену Стасу Лаговскому в армей-
ский спорткомитет пришел Валерий Георгиевич 
Бабкин, брат певицы Нади Бабкиной. Генерал 
из войск: где спорт, где Бабкин? И знаете, что 
он первое сделал? Приехал ко мне с бутылкой 
виски, говорит: «Ты меня своими проблемами 
не грузи, если зубов не хватит, чтобы решать 
ключевые вопросы, тогда ко мне».

— Как случилось, что вы возглавили 
Федерацию борьбы?

— Мы объединились тогда, в сложное и 
достаточно трагическое время после гибели 
Ивана Ярыгина, я не мог никого подвести, надо 
было брать на себя ответственность за судьбу 
федерации, которую он создал.

— В одном из ваших интервью вы об-
ронили такую фразу, сказанную, конечно, 
с юмором, что количеством медалей раз-
баловали своих болельщиков. В каждой 
шутке, как известно, есть доля правды. 
Борьба — мужская и женская — приносила 
и приносит в копилку российской сборной 
гигантское количество медалей. И Феде-
рация борьбы многие годы по праву счи-
тается одной из самых результативных в 
стране.

— Честно говоря, с трудом верится, что 
это моя фраза, но, как говорится, из песни 
слов не выкинешь. Начнем с того, что я считаю 
— спорт существует для того, чтобы увлекать 
и привлекать людей. Поскольку самый глав-
ный человек в спорте — болельщик, который 
тебе сопереживает, но только в хорошем 
понимании, потому что случается, когда в 
хмельном угаре рвут тельняшку на груди и 
орут: «Россия!» Нам важно, чтобы человек 
увидел Сан Саныча Карелина, взял бы своего 
внука, брата, свата, привел в спортивный зал 
и сказал: «Тренируйся!» И не обязательно 
становиться чемпионом, важно исповедовать 
наши славные традиции. Слушайте, это спорт! 
Ты можешь победить, можешь проиграть, но 
как проиграть! В большинстве своем про-
игравшие остаются победителями. Ну как 
можно трехкратного олимпийского чемпиона 
Александра Карелина считать проигравшим 
в Сиднее?

— На четвертой Олимпиа де 
— «серебро»… 

— Да, но надо знать, через какие испыта-
ния прошел Сан Саныч. Другой мог бы просто 
сказать: я не поеду, и имел бы на это полное 
право. Но он поехал! И он — победитель.

А для меня самое страшное, когда человек 
равнодушный: «Но я же боролся, что вы от меня 
хотите?» Мне не надо, чтобы ты боролся, мне 
надо, чтобы ты вышел с желанием победить 
или умереть! А если ты через пять минут по-
сле схватки, проиграв, с флагом своей страны 
сидишь на трибуне, лайкаешь в телефоне и 
хохочешь, для меня это — ничтожество. Вы 
уж извините за такой жесткий подход. Но по-
другому никак.

— Вы своего сына Володю, который 
занимается борьбой, щадите? Где грань 
между Мамиашвили-тренером и отцом?

— Володя — поздний ребенок, спасибо 
моей жене Рите. Я даже имел честь быть на 
приеме у Владимира Владимировича Путина, 
когда он меня поздравил с рождением сына. 
Сын в пятилетнем возрасте, узнав эту историю, 
где-то на отдыхе заявил моим приятелям, что 
он сын Путина. Его спросили, указывая на меня: 
«А это кто?» Он с серьезным видом ответил: «А 
это мой дедушка». Но, если без шуток, самое 
главное — хочу, чтобы Володя имел причаст-
ность к нашему борцовскому братству.

Может быть, когда-нибудь в финаль-
ной олимпийской схватке мы услышим 
заветные слова: «На ковер вызывается 
Владимир Мамиашвили!».

Но должны пройти годы.
Ничего, Михаил Геразиевич, мы 

подождем.
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Эту историю, одну из самых поразительных в спорте, 
да и в жизни вообще, мне когда-то поведал именно се-
годняшний юбиляр Михаил Мамиашвили. Он с непере-
даваемым волнением рассказал мне о необычайной 
судьбе выдающегося советского борца Якова Пункина. 
Фронтовик, в начале войны попавший в плен и чудом 
выживший в концлагере Оснабрюк, вернувшись после 
победы на борцовский ковер, он в 1952 году поехал 
на первую для советских спортсменов Олимпиаду в 
Хельсинки. Пункин выиграл в финале «золото» — после 
схватки судья вскинул ему руку, и все увидели ниже 
локтя татуировку — номер, оставшийся от концлагеря. 
Арбитра словно током заколотило, и он зарыдал. 
Спортсмены, публика ничего не могли понять. Тогда 
судья закатал рукав рубашки — у него на руке тоже 
был наколот ряд цифр, оказалось, они были в плену в 
одном концлагере. 

Петр СПЕКТОР

НА КОВЕР 
ВЫЗЫВАЕТСЯ…

Президенту 
Федерации борьбы, 
олимпийскому 
чемпиону Михаилу 
Мамиашвили — 
60 лет
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Михаил Мамиашвили на XXIV 
Олимпийских играх в Сеуле.



— Иван, когда мы говорим, что Еле-
на Булгакова начала влиять на творче-
ство своего великого мужа, о каком со-
бытии идет речь? Стали жить вместе, 
поженились? 

— Ее влияние на творчество Михаила 
Афанасьевича стало ощутимо еще до мо-
мента, когда они стали жить вместе. Мы же 
все понимаем, что женщине совершенно 
необязательно поселяться у вас дома, чтобы 
оказывать на вас влияние.

А если без иронии, то предыстория тако-
ва. Они познакомились в конце февраля 1929 
года. На тот момент Булгаков был достаточно 
известным драматургом, его пьеса «Дни 
Турбиных» ставится на сцене МХАТа, «Зой-
кина квартира» идет в Театре Вахтангова, а 
«Багровый остров» — в Камерном театре. 
Елена Сергеевна — законная супруга началь-
ника Московского военного округа товарища 
Шиловского, у них в браке двое детей.

Совершенно случайным образом по 
адресу Большой Гнездниковский переулок, 
дом 10, — так называемый Дом Нирнзее — 
они знакомятся и сразу начинают чувствовать 
друг к другу симпатию. Елена Сергеевна 
писала в воспоминаниях, что это была лю-
бовь с первого взгляда. «Это была быстрая, 
необыкновенно быстрая, во всяком случае, 
с моей стороны, любовь на всю жизнь», — 
писала она. А что касается Булгакова, он 
был более скрытным и о зарождении чувства 
записей не оставил. 

В 1929 году Булгаков задумывает и 
приступает к написанию нескольких произ-
ведений, в том числе пьесы «Блаженство». 

Он вернется к ней много позже, 
через четыре года, но важно то, что 
в пьесе есть сюжет о женщине, обладающей 
всеми возможными материальными благами, 
положением в обществе — и отказавшей-
ся от всего этого ради любимого человека. 
Этот мотив мы можем найти также в пьесе 
«Адам и Ева» и, конечно же, в «Мастере и 
Маргарите». 

— Сейчас во всех местах, где «сту-
пала нога Булгакова», открыты музеи, 
посвященные ему? И в каких локаци-
ях Михаил Афанасьевич жил с Еленой 
Сергеевной?

— Адрес, куда Елена Сергеевна снача-
ла начинает приходить как близкая знако-
мая, помощница, — это Большая Пирогов-
ская, дом 35а. Собственно, это квартира, 
в которой Булгаков жил с 1927-го по 1934 
год. С 27-го по 32-й — со своей второй 

супругой Любовью Белозерской, а с осени 
1932-го по 1934-й год — с Еленой Булга-
ковой. Там сегодня действует постоянная 
экспозиция нашего музея. А с 1934-го по 
1940-й Булгаков и его третья жена проведут 
в Нащокинском переулке, дом 3. (При СССР 
этот адрес известен как улица Фурманова, 
но сегодня историческое название воз-
вращено. — И.В.) 

— С именем Елены Булгаковой связа-
на только «хорошая квартира» (это слово 
берем в особые кавычки, так как такого 
понятия в булгаковедении нет) или «не-
хорошая» тоже?

— Нехорошая квартира — это упомя-
нутое в романе место, где жили Берлиоз, 
Лиходеев, а впоследствии Воланд со своей 
свитой. Один из возможных прообразов не-
хорошей квартиры является адрес: Большая 
Садовая, дом 10, квартира 50. Там в одной из 
комнат коммуналки Булгаков жил задолго до 
знакомства с Еленой Сергеевной, в 1921–1924 
годах. 

Сегодня там располагается основная 
часть нашего музея. А что вы называете 

«хорошей квартирой», мне не совсем 
понятно. 

— Квартира на Большой 
Пироговской.

— Боюсь, в массовом созна-
нии это определение не закре-
пилось. Но да — они там жили. 

— Юрий Борев в знаме-
нитом сборнике афориз-
мов и анекдотов русской 
интеллигенции приводит 
эффектную фразу: «у пи-

сателя не должна быть хо-
рошая жена, у него должна 

быть хорошая вдова». 
— После смерти Михаила 

Афанасьевича в 1940 году была 
создана Комиссия по литературному 

наследию Булгакова, в чьи полномочия вхо-
дила публикация избранных произведений. 
Это, по сути, было заветной мечтой Елены 
Сергеевны, чьей основной задачей была 
подготовка избранных текстов к изданию. 

Она очень хотела, чтобы Булгаков вер-
нулся к своему читателю как можно скорее. 
Но, к сожалению, в четвертом десятилетии XX 
века произойти это не могло. Хотя вдова будет 
неоднократно сигнализировать в высшие 
инстанции, писать в президиум Литератур-
ного фонда. Она обратится с письмом лично 
к Иосифу Сталину в 1946 году, констатируя, 
что, хотя комиссия создана, результатов ее 
работы нет.

Но только в середине 50-х ей немного 
улыбнется удача — тогда удастся напечатать 
сборник, состоящий из двух пьес: «Дни Тур-
биных» и «Александр Пушкин».

Параллельно Елена Сергеевна будет 
составлять план некоторых томов возмож-
ного собрания сочинений. В чем еще здесь 
заключается ее особая роль? Она не только 
выступала инициатором ряда издательских 
идей, но и собирала вокруг себя единомыш-
ленников: Константин Симонов, Вениамин 
Каверин, литературовед Абрам Вулис, Кон-
стантин Федин и другие писатели и деятели 
культуры.

— Тем самым Булгакова заложила 
фундамент будущего прорыва. 

— В 60-е усилия вдовы Булгакова будут 
вознаграждены. В 1962-м в серии ЖЗЛ вый-
дет принадлежащая перу Булгакова «Жизнь 
господина де Мольера», параллельно увидит 
свет сборник пьес. После этого произойдет 
настоящий прорыв — в 1965 году в «Новом 
мире» опубликуют роман «Записки покой-
ника», а в 1966–1967 годах на страницах 
журнала «Москва» будет напечатан роман 
«Мастер и Маргарита». 

Также за Еленой Сергеевной оконча-
тельно закрепится статус консультанта для 
театров — ее признают авторитетом, способ-
ным объяснить, как правильно понимать твор-
чество Булгакова и адаптировать тексты к 
сцене. На следующем этапе она параллельно 
начнет взаимодействовать с режиссерами, 
когда Александр Алов и Владимир Наумов 
приступят к экранизации, получившей в итоге 
название «Бег» (1970 год).

— Какими личными вещами Елены 
Булгаковой располагает ваш музей? Есть 
ли что-то такое, к чему она прикасалась 
лично, что хранит на себе ее метафизи-
ческое дыхание?

— Большинство предметов выставлено в 
действующих экспозициях музея, где можно 
увидеть, например, ее личный лорнет. На вы-
ставке, которая откроется в декабре, будут 
представлены флакон духов, автографы, 
архивные документы.

Но иллюстрировать деятельность и судь-
бу давно жившего человека можно не только 
вещами из повседневной жизни: флаконом 
духов или шкатулкой. Есть другие способы.

Мы располагаем открытками 20–30-х 
годов (на одной из них — как раз упомянутый 
«небоскреб», построенный по проекту архи-
тектора Эрнста-Рихарда Нирнзее), многочис-
ленными фотографиями — отдельно Елены 
Сергеевны и четы Булгаковых. У нас хранятся 
машинописи текстов, перепечатанных ею 
лично, личная переписка, относящаяся к 
разным отрезкам биографии.

А еще мы располагаем мебелью из 
Нащокинского переулка. Это секретер, за 
которым работал Михаил Булгаков, их на-
польное зеркало, собственный гардероб 
Елены Сергеевны.

Иван ВОЛОСЮК.

В начале ноября исполнилось 130 лет со дня 
рождения Елены Шиловской, третьей жены 
Михаила Булгакова, выступившей основным 
прототипом главной героини романа «Мастер 
и Маргарита» и ставшей по смерти классика 

хранителем наследия, борцом за возвращение его 
произведений читателям. Юбилейная дата стала 
поводом для «МК» поговорить с Иваном Назаровым, 
кандидатом филологических наук, заместителем 
директора Музея М.А.Булгакова, о точках на карте 
Москвы, где повстречались и были счастливы Михаил 
Афанасьевич и его последняя избранница.

«МК» вспомнил 
адреса, где 

знаменитый 
писатель жил 

и был счастлив 
со своей 

последней 
женой 

ПАМЯТЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
21 ноября 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ударник, от которого 
достается гвоздю. 4. Врач, выписавший паци-
енту очки. 10. Обиходное название свидетель-
ства о рождении. 11. Аппарат, размножающий 
копии паспорта. 13. Известный роман Этель 
Войнич. 14. Ученье по мнению сторонников 
образования. 15. Отвратительный «прыщ» 
на теле жабы. 16. Специальный ковер для 
занятий дзюдо. 18. Зеленый свет светофора 
для пешеходов. 20. Утонченная цветочная 
композиция от японца. 22. Сочинение злоб-
ного клеветника. 23. Дворовый музыкант, 
бьющий по струнам. 24. Научная догма, не 
требующая доказательства. 27. Интернет-
преступник, обманывающий честных граждан. 
30. Жертва Волка в басне Крылова. 32. На-
туральная краска для джинсовой ткани. 34. 
Класс доступных по цене авиабилетов. 35. 
Студент, раздающий рекламные листовки. 
36. Легкий временный «сдвиг по фазе». 38. 
«Погоняло» в руках деревенского пастуха. 39. 
Кит, охотящийся на гигантских кальмаров. 
40. Железо для усмирения духа бунтарства. 
41. Традиционная утренняя яичница холостя-
ка. 42. Каневская на карте Краснодарского 
края.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Сменщица» царско-
го гнева. 2. Плотная трапеза, завершаемая 
компотом. 3. «Мусор» в рецепте полезной 
булки. 5. Железный «хребет» раскладушки. 
6. Роскошный президентский номер в отеле. 
7. Мясные шарики с подливкой в тарелке. 
8. Внук, чьим капризам потакают бабушки 
и дедушки. 9. Изобретение Кусто для по-
гружения на глубину. 10. Старинное орудие 
для обстрела укрытий. 12. Юный оболтус 
с поросячьими замашками. 17. Стратегия 
продвижения товаров на рынке. 19. «Одо-
бренный» народом депутат Госдумы. 20. Се-
мейная жизнь из области фантастики. 21. 
«Чертополох» из овощных деликатесов. 25. 
Хулиган, на которого жалуются малыши. 26. 
Аппарат для выявления высокого давления. 
27. Мерная склянка из лабораторной посу-
ды. 28. Праздник у Кристины в песне группы 
«Секрет». 29. Совместное сосуществова-
ние организмов. 31. Кисломолочный «соус» к 
оладьям. 33. Денежный «эквивалент» труда. 
34. Всезнайка, щелкающий кроссворды как 
орехи. 37. Простейший гоночный автомобиль 
без кузова. 38. «Дубликат» героя фантасти-
ческого фильма.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мафиози. 4. Оптовик. 10. Четверг. 11. Автобус. 13. Змея. 14. Хата. 
15. Сковорода. 16. Ячейка. 18. Ладонь. 20. Коробок. 22. Закваска. 23. Комплект. 24. Ку-
рятник. 27. Издатель. 30. Атрофия. 32. Кастет. 34. Радуга. 35. Раскаяние. 36. Плот. 38. 
Сказ. 39. Крейсер. 40. Индейка. 41. Трактат. 42. Конфета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мерзляк. 2. Идея. 3. Завеса. 5. Провал. 6. Олух. 7. Кушанье. 8. Оговор-
ка. 9. Патрубок. 10. Чечетка. 12. Самотек. 17. Кривлянье. 19. Аналитика. 20. Косынка. 21. 
Комедия. 25. Участок. 26. Каракурт. 27. Инфляция. 28. Липучка. 29. Экспорт. 31. Раззява. 
33. Тройка. 34. Решето. 37. Трюк. 38. Скиф.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ ремонт и утепление окон. Договор. 

Гарантия. Бесплатная консультация. 
ФСК Ремонт. 8-977-375-09-49

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
22 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,
у м-на «Столплит»
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
23 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
24 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

м. «Бунинская Аллея», от входа в метро с правой 
стороны на автостоянке
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
25 ноября с 8.30 до 16.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 ноября с 10.00 до 15.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 18/43, у Дворца культуры
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
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ПОДПИСКА

2024

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие 
или весь 2024 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банков-
ской картой.
Обработку заказа по подписке на 
сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 
1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80
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А 
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Написанная в самом начале ХХ века 
«Адриана Лекуврёр» принадлежит к числу 
незаигранных в России опер. Ее автор, ита-
льянец Франческо Чилеа, относится к так на-
зываемым веристам — наряду с Леонкавалло, 
Масканьи, Джордано и Пуччини (хотя послед-
ний в своем величии и гениальности вряд ли 
укладывается в какие-либо стилистические 
рамки). То, что «Адриану» редко ставят, как 
минимум большая ошибка: музыка потря-
сающе красива, музыкальная драматургия 
стройна, и лишь запутанный сюжет несколько 
раздражает своей невнятностью. Впрочем, 
такое не впервые случается в оперном жанре 
— достаточно вспомнить анекдот о сюжете 
вердиевского «Трубадура», за пересказ кото-
рого обещана до сих пор так и не врученная 
бутылка шампанского. 

То, что в Большом театре поставили 
этот шедевр, уже замечательно. То, что он 
получил столь качественное музыкальное и 
режиссерское воплощение, замечательно 
вдвойне. Главная героиня оперы — актри-
са. Реально существовавшая, игравшая в 
Комеди Франсез, великая, недосягаемая, 
трагическая, пафосная. Драматическая! Это 
важно — так как в партитуре присутствуют 
именно драматические монологи героини. 
Молодая певица Светлана Лачина не просто 
справилась со сложной задачей соединения 
вокала (партия крайне сложна) с патетиче-
ской мелодекламацией в духе мольеровского 

театра, а предложила свое прочтение образа. 
В ее Адриане нет тяжести и монументаль-
ности, вместо этого — изящество, легкость, 
непосредственность. Лачина дает возмож-
ность зрителям насладиться звучанием ее 
прекрасного голоса и вместе с тем сопере-
живать героине как живой, реальной женщи-
не, ставшей жертвой ревности и ненависти 
другой женщины. Эта другая — принцесса 
де Буйон в исполнении Агунды Кулаевой — 
величественная, надменная, не прощающая 
обиды. Объемное, глубокое меццо Кулаевой 
завораживает красотой тембра, темными 
красками, богатством обертонов.

Мужские партии спеты не менее впе-
чатляюще. Морис Саксонский в исполнении 
Олега Долгова — настоящий тенор-герой, как 
любовник, так и воин, который очень забавно 
рассказывает о своих победах над русской 
армией. Морис Саксонский тоже исторический 
персонаж, прославившийся своими блестящи-
ми успехами в военных кампаниях и крайней 
любвеобильностью. Так что вполне можно 
считать «Адриану» не только лирической, но 
и исторической оперой. 

И, конечно, последний в списке, но не по 
значению, Владислав Сулимский в партии 
Мишонне — звезда Мариинского театра, один 
из тех немногих оперных солистов, на которых 
специально ходят и даже ездят в другой город. 
Здесь собралось все: красивейший бари-
тон, фактура, драматическая игра, обаяние. 

В результате — проникающий в душу образ 
настоящей любви мужчины к женщине, ничего 
не требующей, ни на что не претендующей. 
Это любовь — служение, высшая форма про-
явления чувств. 

Роль оркестра в этой опере огромна. По 
сути, партитура Чилеа — симфония, в которую 
интегрированы человеческие голоса. Мело-
дизмом проникнута каждая партия, много 
солирующих тембров, движение практически 
не останавливается. Дыхание, ритм, пульс 
— все это перманентно, и даже паузы — не 
остановки, а элементы непрерывного сквоз-
ного развития. Оркестр под руководством 
Артема Абашева эту задачу отлично понимает 
и реализует вдохновенно, образуя с солистами 
гармоничное целое. 

Евгений Писарев нашел для режиссерско-
го решения «Адрианы» грандиозный концепту-
альный ход. В отличие от многих современных 
режиссеров, которые пытаются «опустить» 
оперу до бытового уровня, «приблизить» бо-
жественный жанр к сериалу для домохозяек, 
Писарев поступает ровно наоборот: режиссер 
еще выше поднимает образный строй этого 
сюжета. И в результате — парадоксальный ху-
дожественный эффект: подчеркнуто условные, 
чисто театральные оперные страсти оказыва-
ются абсолютно понятными и «цепляющими» 
на самом простом человеческом уровне.

Мир Адрианы — театр. И именно таким 
выстраивает пространство — дышащее, 

свободное, несуетное — Зиновий Марго-
лин. Ложи, занавес, изысканное сочетание 
цветов, хрустальные люстры, немыслимой 
красоты белая ротонда — все это располо-
жено в классицистских пропорциях, не за-
громождая сцену, вызывая ассоциации с 
версальскими или петербургскими парками 
и дворцами. Столь же роскошно решены 
костюмы Виктории Севрюковой, изящно и 
очень театрально стилизующие шик-блеск 
эпохи рококо: парад кружев, шелков, позу-
ментов, кринолинов, игра разнообразных 
красок — одних только оттенков бирюзового 
я насчитала не менее десятка — все это 
в рамках высокого вкуса и эстетического 
удовольствия. 

Театральность как мироощущение пере-
дает и безмолвный кордебалет лакеев. Это 
удивительный и невероятно трогательный 
групповой персонаж спектакля — то ли ангелы, 
то ли невидимые для героев человечки, кото-
рые пытаются чем-то помочь, отреагировать, 
посодействовать, но — тщетно. Им достается 
лишь почтить рукоплесканиями финальную 
сцену Адрианы Лекуврёр, великой дивы Ко-
меди Франсез, коварно отравленной, которая 
начинает умирать по-настоящему, но вовре-
мя спохватывается и завершает сей полный 
драматической патетики акт как истинная 
трагическая актриса XVIII века. А у зрителей 
XXI века — слезы на глазах. 

Екатерина КРЕТОВА.

ТРАГЕДИЯ 
в стиле 
ВЕРИЗМ

Евгений Писарев 
поставил 

в Большом театре 
«Адриану Лекуврёр»

Пока вокруг Большого театра кипели страсти, газеты наперебой 
писали о кадровой политике и безумных очередях за билетами на 
«Щелкунчик», творческий организм главного оперного театра страны 
жил своей жизнью, демонстрируя, что искусство выше пошлой суеты и 
гламурных амбиций. И выдал прекрасную премьеру на Исторической 

сцене — оперу «Адриана Лекуврёр» в постановке дирижера Артема Абашева, 
режиссера Евгения Писарева, художников Зиновия Марголина (сценография), 
Виктории Севрюковой (костюмы), Дамира Исмагилова (свет), с пластикой 
Альбертса Альбертса и хореографией Александры Конниковой. Каждый 
из постановщиков заслуживает упоминания, так как спектакль получился 
образцовым в плане органичного соединения всех его элементов.

«Адриана Лекуврёр», 
сцена из спектакля.

Адриана Лекуврёр  
(Светлана Лачина).
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 «МАРГАРИТА»
БУЛГАКОВ
и его

«Нехорошая 
квартира» стала 
культовым местом.

М.А.Булгаков 
и Е.С.Булгакова, 

апрель 1935 г.

«Нехорош
квартира
культовы

Это место мы называем 
«хорошей квартирой». 

Но булгаковеды против.
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Два Ренессанса
— Фирдавс Фридунович, в вашей книге 

«Исторические лица и сюжеты в шедеврах 
рукописного наследия» собрана первая 
полная галерея портретов людей, которые 
сыграли важную роль в истории Востока. 
Из более чем 300 миниатюр XIV–XVIII ве-
ков, находящихся в разных собраниях 
мира, «вырезаны» главные герои. К ка-
кому времени относится самая ранняя из 
приведенных в альбоме миниатюр? Где 
ее удалось найти и кому она посвящена?

— Узбекистан был сердцем Великого 
Шелкового пути — колыбелью великих на-
учных открытий, которые были совершены 
в эпоху Восточного и Темуридского Ренес-
сансов. Здесь зарождались и развивались 
крупнейшие цивилизации и империи. Грозные 
державные правители, обладавшие властью 
на обширнейших территориях, меняли ход 
истории человечества, а выдающиеся гении 
науки, поэзии и искусства вносили неоцени-
мый вклад в развитие мировой цивилизации. 
Именно им посвящена наша книга-альбом, в 
которой представлены миниатюры с изобра-
жением известных и выдающихся личностей, 
имеющих прямое отношение к истории Узбе-
кистана и в целом Центральной Азии.

При создании книги-альбома я поста-
рался выбрать и уместить разнообразные 
миниатюры с изображением представите-
лей различных династий. В этой связи при-
ходилось договариваться с десятками му-
зеев и библиотек о приобретении прав на 
печать редчайших миниатюр, в том числе и 
тех, которые ранее никогда и нигде не были 
опубликованы.

Самый ранний манускрипт, представлен-
ный в книге-альбоме, — это рукопись «Джами 
ат-таварих» («Сборник летописей») — сочи-
нение об истории монголов, составленное в 
1307 году визирем государства Хулагуидов 
Рашид ад-Дином Фазлуллахом. Миниатюры, 
украшающие рукопись, изображают многих 
представителей династий Саманидов, Кара-
ханидов, Газневидов, Сельджуков. Сам ману-
скрипт ныне разделен. Одна часть хранится в 
Национальной библиотеке Франции, другая 
— в библиотеке Эдинбургского университета. 
Для полноты информации при подготовке 
книги необходимы были обе части. В итоге 
были проведены успешные переговоры как с 
коллегами из Франции, так и из Шотландии.

— Так понимаю, сам метод персонифи-
кации с помощью выделения отдельных 
личностей из сюжетных иллюстраций ма-
нускриптов довольно революционен.

— Можно с уверенностью сказать, что 
подобных объемных собраний как по разноо-
бразию династий, так и по количеству изобра-
жений конкретных исторических персонажей, 
выделенных из восточных миниатюр, ранее не 
публиковалось. Известно, что в восточной ми-
ниатюре часто делался упор на иллюстрации, 
описывающие те или иные события, а не на 
конкретных личностей. Проще говоря, миниа-
тюристы зачастую изображали коллективные 
сцены, уходящие за рамки бытия отдельного 
персонажа. 

В этой связи персонификация с помощью 
выделения отдельных личностей из сюжетных 
иллюстраций является важным художествен-
ным приемом, что означает новую эстетику 
и взгляд на изображение индивидуальности 
через восточную миниатюру. Использование 
персонификации в нашей книге позволило 
придать каждой исторической личности свой 
собственный образ, превращая ее тем са-
мым в центральную фигуру, привлекатель-
ную для читателя. Считаю, что этот прием 
выводит на новый уровень эмоционального 
и художественного восприятия этих героев 
произведений.

Так, например, на миниатюре из произ-
ведения «Чингизханнаме», рукопись которого 
хранится в Британской библиотеке, мы видим 
черты лица последнего хорезмшаха Джало-
лидина Мангуберды, несмотря на поражение, 
полного решимости продолжать борьбу со 
своим главным врагом Чингисханом. Или, 
допустим, основатель империи Великих Мо-
голов Захириддин Бабур со скорбным видом 
выражает соболезнования по поводу смерти 
шаха Хусейна Байкара его семье на миниатюре 
XVII века из произведения «Бабурнаме», хра-
нящегося в Лондонской библиотеке.

— Изображение людей изначально 
было запрещено в мусульманской тра-
диции, как в христианской…

— Изображение людей действительно 
было запрещено в исламе в ранние годы раз-
вития религии. Это связано с идеей избегания 
идолопоклонства и потенциального культа 
личности. Но самое интересное, что одно из 
99 имен всевышнего Аллаха — Мусаввир, или 
художник. А позже, примерно к середине VIII 
— началу IX века, возникло течение суфизм. 

Согласно взглядам этого популярного в ис-
ламе направления, считается, что человек 
является частицей Аллаха. Суфизм раскрывал 
в человеке глубинные качества души и сыграл 
большую роль в развитии эстетики, этики, 
литературы и искусства. С течением времени 
мусульманские правители, которые являлись 
сторонниками суфизма, разработали более 
толерантный подход к художественному искус-
ству. В результате в исламе возникла богатая 
традиция миниатюр.

Особо эта традиция начала развиваться 
в начале XV века при дворе младшего сына 
Амира Темура Мирзо Шохруха, который на-
нял самых известных миниатюристов своего 
времени и создал непревзойденный шедевр 
восточной миниатюры «Миражнаме», ныне 
хранящийся в Национальной библиотеке Фран-
ции. Это богато иллюстрированная рукопись, 
исполненная в арабской и уйгурской графике 

на классическом узбекском языке — тюрки. 
Автором является поэт Мир Хайдар Хорезми, 
который был потомком пророка Мухаммеда 
(мир ему). Из 84 страниц «Миражнаме» 70 пред-
ставляют собой великолепные миниатюры, в 
том числе со сценами вознесения Пророка 
(мир ему) на небеса, его ночного путешествия 
из Мекки в Иерусалим и в мечеть ал-Акса. За 
этим путешествием Посланник (мир ему) воз-
несся на небеса. Вознесение Пророка (мир 
ему) называют Мирадж. Некоторые из этих 
работ также украсили нашу книгу.

Здесь уместно вспомнить, что Мирзо Шох-
рух был настолько набожным человеком, что, 
даже являясь правителем Хорасана, читал 
намаз в мечети рядом с простыми людьми. 
А теперь задайтесь вопросом: мог ли столь 
верующий человек нарушить какие-то из за-
претов религии ислам? Здесь мы приходим 
к выводу, что на момент создания этого ру-
кописного шедевра строгих ограничений не 
существовало даже на изображение Пророка 
(мир ему). Скорее всего, запреты появились 
позже, когда некоторые горе-миниатюристы 
начали коверкать святой лик. 

— История иконоборчества в христи-
анстве насчитывает века, но сейчас лю-
бой храм наполнен ликами, в отличие от 
мусульманской мечети.

— В православной христианской традиции 
иконы играют важную роль не только как худо-
жественное выражение, но и как священный 
путь для общения с божественными силами и 
святыми. Иконы считаются окнами в духовный 
мир и символизируют присутствие святых.

В Коране же четко прописан запрет на 
идолопоклонство. Это грех, который не про-
щается. Потому религией ислам установлены 
правила, что в местах для молебнов — будь то 
мечеть или обычная комната — не должно быть 
никаких изображений живых существ. Однако 
в хадисе говорится, что Аллах красив и любит 
красоту. Поэтому большинство восточных па-
мятников и мечетей украшены эпиграфикой и 
росписью. Мастера виртуозно вплели в узоры 
аяты Корана, хадисы, стихи и даже данные о 
строительстве. В нашей серии книг «Архи-
тектурная эпиграфика Узбекистана» мы рас-
шифровываем и переводим надписи — могу 
сказать вам со всей ответственностью, что это 
целое искусство, которое активно применяется 
и в современности. 

— Жанр портрета складывался на Вос-
токе совсем иначе, чем на Западе. Как 
именно? Какие запреты существовали, 
но потом были сняты, а какие остались?

— На Западе искусство портрета разви-
валось тоже неоднозначно. Средневековые 
художники были ограничены строгими церков-
ными канонами, и только в эпоху Ренессанса 
произошел революционный подъем в портрет-
ном искусстве, которое вышло на передовые 
позиции. На Востоке многие правители были 
более консервативными, зачастую следуя уче-
нию суфизма, где скромность была главным 
требованием. 

Лишь знаменитый художник XV–XVI веков 
Кемаледдин Бехзад, который имел огром-
ный авторитет и служил при дворах не одного 

правителя, посмел внести новшества в ис-
кусство миниатюры. Именно Бехзад впервые 
в истории восточной живописи превратил ре-
ального человека в героя своего творчества. 
Он начал прорисовывать лица персонажей 
более детально, разнообразив типажи, создав 
портреты Хусейна Байкары, Алишера Навои, 
Шейбанихана и других. Тем самым Бехзад 
поднял на более высокий уровень искусство 
портрета.

Расцвел портрет в восточной миниатюре 
уже при династии Бабуридов, которые ухо-
дили от суфизма, следовательно, и от аске-
тизма и свободно позировали художникам-
портретистам, которые, в свою очередь, 
экспериментировали со стилями, в том числе и 
западными. При этом прижизненных портретов 
самого основателя династии Мирзо Бабура, 
который также придерживался суфийских тра-
диций, так и не обнаружено.

Тамерлан в натуре

— Писали ли художники древности из-
вестных современников с натуры?

— Да. Например, в нашу книгу включен 
портрет Хусейна Байкары авторства Бехзада 
из музея Университета Гарварда. Присутствует 
и предположительно прижизненный портрет 
Амира Темура неизвестного автора, упомяну-
тый в одном из трудов Галины Пугаченковой. 
Существует также, возможно, прижизненный 
портрет Абдуллахана II, на котором он раз-
резает дыню. Эта миниатюра неизвестного 
художника конца XVI века хранится в Британ-
ской библиотеке.

Кстати, в трактате Низами Самарканди 
«Чор Макола» («Четыре статьи»), написанном в 
середине XV века, есть рассказ о том, как эмир 
Махмуд Газневи искал Авиценну с помощью, 
говоря современным языком, «фоторобота». 
Он поручил художнику Абу Насру Арроку по 
памяти написать портрет ибн Сины, сделать 40 
копий и разослать по всем регионам страны. 
Однако ни одной копии этого изображения, как, 
впрочем, и другого прижизненного детализи-
рованного портрета Авиценны, к сожалению, 
не сохранилось.

— Действительно ли миниатюра зани-
мает более важное значение в восточной 
истории, нежели в западной, потому что 
это основной источник, благодаря которо-
му мы можем узнать, как выглядели эмиры, 
принцы, поэты и философы?

— Безусловно, миниатюра, как и любой 
другой вид изобразительного искусства, — 
один из важнейших источников информации. 
Из восточных миниатюр можно почерпнуть 
достаточно много. В том числе и идентифи-
цировать лица. Однако называть основным 
источником информации миниатюры все же 
бы не решился. Существует достаточно много 
трактатов, в которых детально описывается 
внешность того или иного персонажа. Напри-
мер, в «Бабурнаме» есть описание облика, в 
том числе и черт лица Хусейна Байкара. Ис-
панский путешественник Клавихо, побывавший 
при дворе Амира Темура в начале XV века, 
описывал облик великого полководца. Теософ 
Абу Исо Термези в труде IX века «Шамоили 
Мухаммадия» описал облик самого пророка 
Мухаммеда (мир ему).

— Миниатюра с изображением Алек-
сандра Македонского также нарисована 
художником по описанию?

— Нет. Художники, которые, не зная, как 
на самом деле выглядит тот или иной царь 
или полководец, использовали воображение 

или же облик действующего на тот момент 
правителя своей страны. Например, Кема-
леддин Бехзад в миниатюре, украшающей 
произведение «Хамсе» Низами Гянджеви, хра-
нящейся в Британской библиотеке, изобразил 
Александра Македонского (Искандера), ис-
пользовав черты лица Хусейна Байкара. Но 
чаще всего при изображении исторических 
личностей художник опирался на портреты 
своих предшественников или образы, которые 
были созданы при их жизни.

— Среди изображений есть портрет 
Амира Темура, который иллюстрировал 
биографию завоевателя, написанную пер-
сидским историком Язди «Зафарнаме» уже 
после смерти Тамерлана. Что известно 
об авторе миниатюр? На какие сведения 
опирался художник, создавая образ ле-
гендарного эмира?

— Шарафаддин Язди — автор самого 
манускрипта, но не миниатюр. Это огромный 
труд, написанный в XV веке, впоследствии не-
сколько раз переписывался и оформлялся 
совершенно разными художниками и в разные 
времена. Известно, что один из манускриптов, 
который хранится в библиотеке Университета 
Хопкинса в США, расписывал миниатюрами 
Бехзад. Имена художников, расписывавших 
другие экземпляры, которые хранятся во мно-
гих коллекциях мира, в том числе в Индии, 
Великобритании и Узбекистане, неизвестны. 
Что касается образа Темура, то подробное 
описание облика полководца есть как в самом 
произведении «Зафарнаме», так и в трактате 
XIV–XV веков «Чудеса предопределения пре-
вратностях судьбы (в известиях) Темура» ав-
торства историка ибн Арабшаха.

— Как «Зафарнаме» оказалась в би-
блиотеке Университета Хопкинса в США? 

— Возможны несколько вариантов. Наи-
более вероятный — через Индию, где в би-
блиотеках Бабуридов хранились ценнейшие 
рукописи, среди которых были труды Мирзо 
Улугбека, Алишера Навои, а также, скорее все-
го, и «Зафарнаме» с изображениями Амира 
Темура. Когда в XIX веке пришли британцы, 
они отправили большинство манускриптов 
в Лондон, откуда эта рукопись могла быть 
вывезена и в США. Второй вариант — через 
Россию, где рукопись могла оказаться в трех 
временных промежутках — Российской импе-
рии, советские времена и во время развала 
СССР, когда в таможне царила полная анархия. 
Наконец, через Турцию: в XVI веке Шейбани-хан 
завоевал Герат, и сын Хусейна Байкара Бади 
аз-Заман бежал к османам в Стамбул, куда 
увез огромное количество рукописей. Ну а 
турецкие контрабандисты позже продавали 
многие манускрипты на Запад, и таких случаев 
мы знаем предостаточно.

— Немало в книге приводится работ 
придворного художника, одного из круп-
нейших мастеров миниатюры Востока Ка-
милиддина Бехзада. Это полулегендарная 
фигура. Многие работы приписываются 
ему из-за его известности. Удалось ли в 
ходе подготовки книги разобраться, ка-
кие миниатюры действительно принадле-
жат его руке, а какие нет? Исследователи 
считают, что не все иллюстрации из био-
графии Тамерлана «Зафарнаме» сделаны 
Бехзадом. А как вы думаете? Насколько в 
целом жестко стоит проблема атрибуции 
в средневековом искусстве Востока?

— Бехзад — действительно фигура очень 
значимая. Он является важной составляющей 
Темуридского Ренессанса. Это осознавали и 
его современники. Правители разных стран 
буквально охотились за ним. Он успел побывать 
при дворах трех династий: Темуридов, Шейба-
нидов и Сефевидов. Османы так его и не запо-
лучили, поскольку сефевидский шах Исмаил 
увез художника в Тебриз и до такой степени 
берег его, что на время схватки с османским 
султаном Селимом повелел спрятать в пещере 
не богатства и жен, но Бехзада, чтобы его не 
нашли и не увезли в Стамбул.

Что касается атрибуции, то проблема 
действительно имеется. Но 80% миниатюр, 
под которыми стоит авторство Бехзада, на 
сегодняшний день определены наверняка. 
Некоторые художники или торговцы приписы-
вали миниатюрам авторство Бехзада, таким 
образом пытаясь повысить цену при продаже 
рукописи. Все это на самом деле осложняет 
идентификацию миниатюр.

— Какие критерии?
— В первую очередь временные отрезки. 

Достоверными на 100% можно считать миниа-
тюры, сделанные при дворе Хусейна Байкара, 
где работал Бехзад. Также есть бехзадоведы, 
которые определяют подлинность, можно ска-
зать, на глаз. Есть они и в Узбекистане, много 
подобных специалистов в Иране, Азербайд-
жане, Таджикистане. Недавно мы подготовили 
и опубликовали книгу-альбом, посвященную 
миниатюрам Бехзада, под названием «Бехзад: 
Пристыдивший Мани». 

Суеверия и советское 
наследие

— Сейчас в московском Музее рус-
ского импрессионизма проходит выстав-
ка «Автор неизвестен», и один из хитов 
проекта — портрет узбекского мальчика 
кисти Бориса Пестинского, который уда-
лось недавно атрибутировать. В 1932 году 
зоолог и художник был арестован по «ака-
демическому делу» и сослан в Среднюю 
Азию, где писал портреты детей. Так вот, 
есть мнение, что ему с трудом удавалось 
получить разрешение у родителей, потому 
что те считали, что ребенок может умереть 
из-за портрета, что он будто бы заберет его 
душу. Действительно ли такие убеждения 
сохранялись в Узбекистане до ХХ века? 
Есть ли они сейчас?

— Скорее всего, это следствие верований, 
сформированных в XVII–XVIII веках. Вместе с 
этим в каких-то случаях подобные устои можно 
встретить не только в Узбекистане, но и по 
всему миру даже сейчас. Истово верующих 
людей, которые соблюдают все каноны ре-
лигии, так же, как и просто суеверных, было 
много во все времена и вне зависимости от 
места проживания.

— С другой стороны, когда я зашла 
на старое кладбище в Самарканде, где 
находится и мавзолей Ислама Каримова, 
было ощущение, что находишься в фотога-
лерее. Почти на каждой плите — большое и 
качественное изображение усопшего. Эта 
традиция принесена советским временем? 
Как меняется бытовое отношение к пор-
третам? Туристам, например, официально 
разрешили снимать фото и видео на улицах 
Узбекистана только пять лет назад.

— Фотографии на надгробиях — совет-
ское наследие, которое прижилось по всему 
постсоветскому пространству и к религии от-
ношения не имеет. Но на многих плитах нет 
фотографий, а лишь начертаны имена покой-
ных и суры (молитвы) из Корана. Узбекистан 
— свободное государство, где люди имеют 
возможность соблюдать религиозные обряды 
или же оставаться в светском поле. Каждый 
сам принимает решение о том, как именно 
оформить захоронение.

Запрет же на уличные съемки для туристов 
без разрешения был связан с обеспечением 
безопасности. За последние годы многое из-
менилось. Мы живем в новом Узбекистане, где 
активно развивается туризм и всегда рады 
гостям.

— Как в современном Узбекистане раз-
вивается жанр портрета?

— Портрет Амира Темура работы выдаю-
щегося художника Малика Набиева знаменит 
на весь мир. Так же как и работы выдающихся 
художников-портретистов, которые жили и 
творили в Узбекистане в XX веке. Среди них 
следует обратить особое внимание на портреты 
Мирзо Улугбека, в разное время выполненные 
народными художниками Узбекистана Чинги-
зом Ахмаровым и Акмалом Икрамджановым. 
Популярны у узбекских художников портреты 
Бабура. Его рисовали и Малик Набиев, и Азиза 
Маматова, которая изобразила основателя 
империи Великих Моголов, основываясь на 
картине индийских художников XVI века «Бабур 
Мирза в саду». Народный художник Акмаль 
Нур в своем произведении «Армон» изобразил 
Бабура, также вдохновившись миниатюрой ин-
дийского художника. Немало живописцев, не-
посредственно продолжающих миниатюрное 
искусство Средневековья. Например, Ниёзади 
Холматов, автор таких миниатюр, как «Бабур» 
и «Сон Юсуфа».

— Вы часто делаете селфи?
— Лично я предпочитаю профессиональ-

ных фотографов. Однако иногда делаю селфи 
перед выступлением, чтобы посмотреть, как 
выгляжу со стороны.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ИСКУССТВО БЫТИЯ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.11.2023
1 USD — 88,4954; 
1 EURO — 96,6597.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Глузский (1918–2001) — актер теа-
тра и кино, мастер художественного слова, 
педагог, народный артист СССР
Георгий Джикия (1993) — футболист, за-
щитник и капитан московского «Спартака»
Никита Лобинцев (1988) — пловец, чемпион 
мира на короткой воде, двукратный чемпион 
Европы
Михаил Мамиашвили (1963) — борец греко-
римского стиля, олимпийский чемпион, трех-
кратный чемпион мира и Европы, президент 
Федерации спортивной борьбы России 
Ник Перумов (1963) — российский писатель-
фантаст, по своей основной специальности 
— биофизик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -9…-7°, 
днем -6…-4°. Облачно с прояснениями. Не-
большой снег. Местами гололедица. Ветер 
северо-западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.16, заход Солнца — 16.13, 
долгота дня — 7.57.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день 
телевидения
Всемирный день приветствий
День работника налоговых органов Рос-
сийской Федерации
День бухгалтера в России
1783 г. — состоялся первый в истории полет 
людей на воздушном шаре

1953 г. — вина в СССР вновь стали выпускать-
ся под своими старыми наименованиями, а 
не под номерами, как это делалось на про-
тяжении последних трех лет
1963 г. — в Ленинграде на Центральном 
переговорном пункте установили первый 
междугородный телефон-автомат для связи с 
Москвой. Таксофон появился на улице Герцена 
(Большой Морской улице)
1998 г. — первый запуск китайской беспи-
лотной космической ракеты
2013 г. — в центре Киева начался Евромайдан 
— массовая многомесячная акция протеста
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Бывают такие дни, когда я сижу перед 
телевизором целый день. Скукотища 
страшная. Но если его включить, то 
будет еще хуже.

— Здравствуй, красавица! Номерок 
дашь?
— Я кому попало номерок не даю!
— Слышь, подруга, а не слишком ли 
ты дерзкая для гардеробщицы?

Получил письмо от ФНС. Не знаю, кто 
такие, но требуют уплатить им 13% от 
доходов за прошлый год. Обещают 

бесплатное образование, охрану и ка-
чественную медицину.
По-моему, развод какой-то.

— Говорят, что ты выдал дочь за своего 
бухгалтера?
— Да.
— Но ты же сам говорил, что он тебя 
обворовывает!
— А я и сейчас говорю. Но теперь 
мои деньги он будет отдавать моей 
дочери.

— У меня сосед — творческая личность.
Ночами не спит.
— Творит?
— Вытворяет!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В декабре «Московский комсомолец» 
традиционно проводит встречу подпис-
чиков с лучшими журналистами газеты. 
В редакцию приглашаются истинные 
ценители и фанаты «МК», для которых 
страницы нашего издания связаны с яр-
кими воспоминаниями и историями из 

жизни. Именно от вас мы ждем письма 
с ответами на один или несколько опу-
бликованных ниже вопросов. Важное 
условие для участия в конкурсе — нужно 
оформить подписку на газету «Москов-
ский комсомолец» на первое полугодие 
или весь 2024 год.

— Расскажите, как и почему вы ста-
ли подписчиком «МК» и кто ваш любимый 
автор. 

— Напишите, если вы или кто-то из 
близких стал героем публикации и как это 
повлияло на вашу жизнь.

— Какую рубрику вы хотели бы чаще 
читать в газете и почему.

— Поделитесь своим творчеством 
про журналистику и «МК» (стихи, рисунки, 
поделки).

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail 
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес 
редакции (123022, Москва, улица 1905 года, 
д. 7, стр. 1) с пометкой на конверте «Конкурс 
«Хорошее настроение» от «МК» или передать 
через редакционные подписные пункты (их 
адреса ежедневно публикуются в газете). 
Обязательно укажите ваши ФИО и номер 
телефона для связи и вложите ксерокопию 
о подписке.

Письма принимаются до 15 декабря!
Общий срок проведения конкурса с 3 

ноября по 24 декабря 2023 г.
Подробную информацию об ор-

ганизаторе конкурса, о правилах его 
проведения, количестве, сроках, 
месте и порядке получения выигры-
шей вы можете узнать по телефону 
8 (495) 665-40-80.

СОБЫТИЕ

В «МК» ПРОЙДЕТ ТРАДИЦИОННАЯ ВСТРЕЧА 
«ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»: КАК СТАТЬ ГОСТЕМ
Подписчикам выпал уникальный шанс встретиться 
с мастерами слова «МК»

В исламе есть строгий запрет (ха-
рам) на изображение любых реаль-
ных живых существ. Однако это не 
значит, что портрет как жанр отсут-
ствует в мусульманской культуре. 
Напротив, побывав в Узбекистане, 
автор этих строк удивился популяр-
ности селфи, а на главном кладби-
ще Самарканда обнаружил целую 
фотогалерею. Хроники Востока со-
хранили лица своих героев — таких, 
как грозный завоеватель Тамерлан 
или его ученый внук Улугбек, вы-
числивший длину звездного года. 
Помнит история и имена великих 
художников. На Международном 
конгрессе Общества по изучению 
культурного наследия Узбекистана 
«МК» побеседовал с его председа-
телем, доктором наук, историком 
и писателем Фирдавсом Абдухали-
ковым, который недавно выпустил 
первую книгу-альбом исторических 
портретов в лицах.

ОТКРОИ 
ЛИЧИКО, 
ВОСТОК

Дмитрий Попов.
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«МК» изучил, 
как работает запрет 
на изображение 
в мусульманской 
культуре

Книга-альбом 
«Исторические 
личности 
в шедеврах 
рукописного 
наследия 
Узбекистана».

Фирдавс 
Абдухаликов.

Предположительно 
прижизненный  
портрет Амира 
Тимура.

Тамерлан. 
Миниатюра 
персидского 
художника 
Бехзада.
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